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Земля и доля
Когда и на сколько продлят дачную амнистию

Наталья Башлыкова

Д ачную амнистию предлагают 
продлить до 1 марта 2031 года. Как 

выяснили «Известия», такой законо-
проект нижняя палата парламента мо-
жет принять в октябре этого года. Его 
авторы вице-спикер Совфеда Андрей 
Турчак и депутат Госдумы седьмого со-
зыва Павел Крашенинников считают, 
что не все россияне смогли воспользо-
ваться правом льготного оформления 
земли. Поддержать инициативу гото-
вы во всех фракциях Госдумы. По мне-
нию депутатов, это социально важный 
законопроект. Эксперты полагают, что 
амнистия даёт возможность гражда-
нам не регистрировать недвижимость, 
а следовательно, не платить налоги.

По информации «Известий», в ок-
тябре Госдума нового созыва рас-
смотрит законопроект «О внесении 
изменений в отдельные законода-
тельные акты РФ». Документом пред-
лагается продлить дачную амнистию 
до 1 марта 2031 года, а также ввести 
специальный механизм предостав-
ления гражданам земельных участ-
ков, находящихся в государственной 
или муниципальной собственности, 
на которых расположены жилые 
дома. Эту информацию «Извести-
ям» подтвердили в комитетах Госду-
мы седьмого созыва по природным 
ресурсам, собственности и земель-
ным отношениям, а также по госстро-
ительству и законодатель-
ству.
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Пятый элемент
Сколько партий проходит в Госдуму восьмого созыва и чем ещё примечательны выборы-2021

Наталья Башлыкова,  
Максим Ходыкин, Любовь Лежнева, 
Эльнар Байназаров

Н а выборах в Госдуму восьмого со-
зыва лидирует «Единая Россия»: 

после обработки 25,32% бюллетеней 
партия набирает больше 44,38% голо-
сов. Успех единороссов, как и появле-
ние в парламенте пятой фракции (ею 
может стать партия «Новые люди»), 
вполне закономерны, считает глава 
ВЦИОМа Валерий Фёдоров. Согласны 
с результатами и в других партиях, при 
этом представители ряда политиче-
ских сил заявили о выявленных во вре-
мя голосования нарушениях. По мне-
нию экспертов, в 2021 году ЕР не только 
выиграет выборы, но с учётом одно-
мандатников получит и конституцион-
ное большинство в Госдуме, а вот по-
литические старожилы — КПРФ, ЛДПР 
и «Справедливая Россия» — могут по-
терять позиции.

По предварительным результа-
там ЦИК (после обработки 25,32% 
бюллетеней), на выборах лидирует 
«Единая Россия» (почти 44,38%). Сле-
дом идут КПРФ (чуть более 22,26%), 
ЛДПР (8,47%), «Справедливая Россия — 
За правду» (7,31%) и «Новые люди» 
(6,56%). Именно эти партии предва-
рительно преодолевают необходи-
мый для прохождения в Думу пяти-
процентный барьер.

Все результаты оказались пред-
сказуемы — пять партий в Госдуме 
были ожидаемы, заявил генеральный 
директор ВЦИОМа Валерий Фёдоров.

— Выборы прошли без каких-то сюр-
призов. Запрос противоречивый — хо-
тим стабильности и перемен. Под этот 
запрос пришлось всем партиям под-
страиваться,  — пояснил 
он «Известиям». 

Стечение обязательств
Россиянам без суда спишут долги на 1,6 млрд рублей

Роза Алмакунова

Д олги россиян более чем на 1,6 млрд 
рублей будут списаны в рамках ме-

ханизма внесудебного банкротства. 
Об этом «Известиям» рассказал замести-
тель министра экономического развития 
Илья Торосов. Полученные результаты 
говорят о том, что новый институт бан-
кротства в России состоялся, оценил чи-
новник. Избавление от долгового бреме-
ни по упрощённой схеме одобрено 5 тыс. 
граждан из 12 тыс. желающих. Эксперты 
отмечают, что полноценную социальную 
функцию освобождения от долгов ин-
ститут начнёт выполнять через несколь-
ко лет после некоторых настроек нового 
механизма. Тогда, по их оценкам, количе-
ство дефолтов физлиц увеличится.

За первый год реализации упрощён-
ной процедуры банкротства поступи-
ло 12 тыс. обращений, сообщил «Извес-
тиям» замглавы Минэкономразвития 
Илья Торосов. Из них по 5 тыс. иници-
ирована процедура внесудебного бан-
кротства. Полностью она уже заверше-
на в отношении 2,5 тыс. граждан — это 
те, кто подал заявление в числе первых, 
уточнил он. Что касается остальных, 
то ещё не прошёл полугодовой срок, 
по истечении которого заявитель бу-
дет признан освобождённым от обя-
зательств согласно представленному 
им списку долгов, рассказал заммини-
стра. Он отметил, что в совокупности 
будет списано более 1,6 млрд рублей 
долгов граждан.

— Новый институт банкротства состо-
ялся. Механизм развивается нормаль-
ными темпами. Видно, что скачка дефол-
тов среди физлиц в связи с пандемией 
нет, — сказал Илья Торосов.

По словам замглавы МЭР, сейчас спе-
циалисты работают над усовершенство-
ванием процедуры внесудебного бан-
кротства. Например, вскоре у россиян 
может появиться возможность подать 
заявку онлайн через портал госуслуг. 

В Минэкономразвития разработали 
соответствующий законопроект, писа-
ли «Известия». В документе предложено 
внести ряд изменений в механизм внесу-
дебного банкротства, в том числе скор-
ректировать сумму долга до 1 млн руб-
лей. Основное обязательство, например 
по кредитам, остаётся в прежнем диапа-
зоне — 50–500 тыс. рублей, остальную 
часть составит налоговая за-
долженность граждан.

Самый малус
Жалобы на ОСАГО резко участились

Мария Колобова

К оличество жалоб клиентов на стра-
ховщиков за июль и август 2021-го 

увеличилось на 16,8% по сравнению 
с аналогичным периодом 2020-го и до-
стигло 6,3 тыс. Об этом «Известиям» со-
общили в пресс-службе Банка России. 
Общее повышение произошло в ос-
новном за счёт жалоб на ОСАГО. Этот 
показатель вырос на 15,1% по срав-
нению с 2020-м и достиг 4,8 тыс. Ос-
новными причинами учащения жалоб 
в сегменте стали досрочное расторже-
ние договоров и неверное примене-

ние коэффициента бонус-малус (КБМ) 
из-за особенностей новой автомати-
зированной информационной систе-
мы (АИС) ОСАГО.

Кол и чес т во ж а лоб росс и я н 
на страховые компании в ЦБ в июле 
и августе 2021 года вернулось на до-
пандемийный уровень и достигло 
6,3 тыс. Это на 16,8% больше, чем 
за аналогичный период 2020-го, 
и лишь на 0,02% меньше, чем в 2019-
м. Такой рост по сравнению с про-
шлым годом связан с повышением 
экономической активности граждан 
и увеличением количества куплен-

ных полисов летом 2021-го по отноше-
нию к периоду после ограничитель-
ных мер на фоне пандемии, сообщили 
в пресс-службе регулятора. При этом 
учащение жалоб произошло в основ-
ном за счёт сегмента ОСАГО. По до-
говорам обязательного автострахо-
вания за июль и август 2021 года в ЦБ 
поступило 4,8 тыс. жалоб, что на 15,1% 
больше, чем за аналогичное время 
2020-го.

Одна из основных причин — неверное 
применение КБМ из-за обновления АИС 
ОСАГО и изменения порядка 
расчёта коэффициента. 

В НОМЕРЕ 
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« НАЧАЛО ДЛЯ 
НОВОГО ИН-
СТРУМЕНТА 

ВПОЛНЕ УСПЕШНОЕ. КО-
ЛИЧЕСТВО ЗАЯВЛЕНИЙ НА 
ВНЕСУДЕБНУЮ ПРОЦЕДУРУ 
В 12 ТЫС. СОПОСТАВИМО  
С ЧИСЛОМ БАНКРОТСТВ  
В ПЕРВЫЙ ГОД РАБОТЫ  
СУДЕБНОГО МЕХАНИЗМА — 
ОКОЛО 14 ТЫС.
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Пятый элемент
Сколько партий проходит в Госдуму восьмого созыва  
и чем ещё примечательны выборы-2021

A — Страх перемен тоже при-
сутствует, но есть и страх за-

стоя. К тому же эмоциональный фон тя-
жёлый, коронавирус ещё не побеждён. 
У нас получился противоречивый кок-
тейль эмоций и ожиданий. В результа-
те мы получили на первом месте партию 
стабильности — «Единую Россию», ко-
торая гарантирует, что резких срывов 
не будет. К тому же в самой партии те-
перь много новых лиц и новая програм-
ма, она про перемены. На запросы вы-
нуждены реагировать все. Ну а те, кто 
плохо среагировал, получили и резуль-
таты хуже, — пояснил Валерий Фёдоров.

Предварительная явка на выборах 
к 18.00 составила более 45% (по состоя-
нию на 23.00 новые данные ЦИК не объ-
являла). Впрочем, уже известно, что 
самой высокой она была в Чечне, Кабар-
дино-Балкарии и Туве. Рекордной явка 
оказалась на онлайн-голосовании, кото-
рое в этом году проходило в семи субъ-
ектах: в Москве и Севастополе, а также 
в Нижегородской, Ярославской, Кур-
ской, Мурманской и Ростовской обла-
стях. По официальным данным, в каж-
дом из субъектов она превысила 90%, 
а в Москве достигла 95,5%.

— Электронное голосование в оче-
редной раз показало свою востребо-
ванность не только в Москве, но и в дру-
гих регионах. Явка ожидаемо высокая. 
Самое главное, что голосование по ин-
тернету обеспечивает безопасность 
для здоровья граждан в сложной эпи-
демиологической обстановке, — объ-
яснил «Известиям» высокий интерес 
населения к онлайн-голосованию ру-
ководитель рабочей группы ОП по об-
щественному наблюдению за ДЭГ Алек-
сандр Малькевич.

Не исключено, что в ближайшее вре-
мя этот формат будет распространён 
более широко, считает эксперт. Не-
случайно этим способом голосования 
воспользовались многие известные 
российские политики, включая пре-
зидента страны Владимира Путина 
и премьер-министра Михаила Мишу-
стина. К слову, именно при электроном 
волеизъявлении было зафиксировано 
и наименьшее количество нарушений.

А вот офлайн-голосование прохо-
дило более напряжённо — с самого 
утра 19 сентября глава Центризбирко-
ма Элла Памфилова призвала коллег 
не поддаваться давлению.

— Прошу всех своих коллег беречь 
друг друга, всем непросто сейчас. Все 
эти дни и предстоящая ночь связаны 
с невероятными нагрузками. Это об-
ратная сторона той беспрецедентной 
открытости и прозрачности, в которой 
мы работаем. Но, усложняя жизнь себе, 
мы облегчили голосование для избира-
телей, — заявила она.

Действительно, день у членов из-
биркома оказался напряжённый. Уже 
к полудню глава ЦИК сообщила о том, 
что вбросы бюллетеней подтвердились 
в шести регионах на некоторых участ-
ках. В общей сложности предваритель-
но были признаны недействительными 
8539 бюллетеней на 54 избирательных 
участках в 17 субъектах.

Хотя были и курьёзные случаи, кото-
рые потребовали принятия жёстких ка-
дровых мер. Так, в Ставропольском крае 
видеокамеру на одном из избиратель-
ных участков закрыли шваброй. В ито-
ге наказанием за такой проступок ста-
ла отставка главы местного избиркома. 
Неприятный случай зафиксировали 
и в Санкт-Петербурге, где ночью с од-
ного из участков вынесли сейф с бюл-
летенями. Тут Элла Памфилова также 
потребовала принять меры в отноше-
нии главы комиссии, назвав произошед-
шее «из ряда вон выходящим случаем». 

За процессом в регионах в течение 
всех этих дней следили в том числе пар-
тийные и общественные наблюдатели.

— В наш центр поступают обраще-
ния, подавляющая часть которых свя-
зана с разъяснительной работой по ДЭГ 
и «Мобильному избирателю». Имен-
но жалоб не очень много, информация 
пока обрабатывается, — сообщила Элла 
Памфилова, отвечая на вопрос «Извес-
тий». — Идёт поток, надо выбрать из эмо-
ций по разным аспектам, которые мало 
относятся к избирательным процессам. 
Поток большой, но именно жалоб не так 
много. Мы скажем об этом на днях — зав-
тра или в ближайшее время.  

Как подтвердили в МВД России, 
проблем во время подсчёта голосов за-
фиксировано не было.

�� В ОЖИДАНИИ РЕЗУЛЬТАТОВ

Заявления о лидерстве «Единой России» 
начала поступать с 14.00 по московско-
му времени. Замсекретаря президиума 
генсовета партии Сергей Перминов со-
общил, что кандидаты партии лидируют 
в 14 одномандатных округах в регионах 
Дальнего Востока. В их числе, например, 

оказалась Ирина Яровая на Камчатке 
и Антон Басанский в Магаданской об-
ласти. Ближе к 23.00 о победе объявили 
и в руководстве партии.

— Позвольте поздравить мне всех вас 
с чистой и честной победой. Дмитрий 
Медведев просил передать слова бла-
годарности всем, кто внёс свой вклад 
в наш общий результат. Хочу сказать 
отдельные слова благодарности всей 
нашей команде — штабам, волонтёрам, 
кандидатам, губернаторам за их лич-
ный вклад в нашу победу, — заявил се-
кретарь генсовета «Единой России» Ан-
дрей Турчак.

А вот в КПРФ о признании итогов вы-
боров традиционно сообщать не торо-
пятся.

— Надо дождаться, когда ЦИК бу-
дут оглашены официальные итоги го-
лосования. Руководство партии даст 
оценки кампании в ближайшее время. 
Пока у нас приходят результаты 
по ряду территорий Дальне-
го Востока, и они непло-
хие. Это Уссурийск, Юж-
но-Сахалинск и другие 
города,  — пояснил 
«Известиям» руко-
водитель пресс-
службы ЦК КПРФ 
Александр Ющенко.

В «Справедливой 
России» считают, что 
партия может занять 
третье место.

— Мы провели успеш-
ную кампанию, — заявил 
«Известиям» руководитель 
штаба на выборах в Госдуму, ис-
полнительный секретарь президиума 
центрального совета Дмитрий Гусев. — 
Об этом говорит, во-первых, мощное 
объединение на левом фланге пар-
тий «Справедливая Россия», «Патрио-
ты» и «За правду». Во-вторых, именно 
мы на этих выборах вышли с идеей ба-
зового дохода и единовременной вы-
платы базового дохода в сумме 10 тысяч 
рублей. В-третьих, с помощью системы 
«Справедливый наблюдатель» мы суме-
ли оперативно выявлять все нарушения 
на выборах.

По его словам, наиболее успешными 
для «эсеров» стали Краснодарский край, 
Москва, Хабаровск, Челябинск и многие 
регионы Центральной России.

— Все три дня у нас работала горячая 
линия. На текущий момент на неё посту-
пило порядка 1600 звонков, по итогам 
которых зафиксировано 384 нарушения. 

Их часть не-
знач и т е л ь-

на, в ЦИК было 
отправлено все-

го 123 жалобы, — со-
общил «Известиям» ру-

ководитель штаба ЛДПР Сергей 
Каргинов. По его словам, о признании 
или непризнании итогов в ближайшее 
время должен объявить лидер партии 
Владимир Жириновский.

В «Новых людях» не хотят доверять 
экзитполам, но уже считают свою из-
бирательную кампанию успешной. 
Об этом «Известиям» сообщила второй 
номер федерального списка партии «Но-
вые люди» на выборах в Госдуму — экс-
глава Якутска Сардана Авксентьева.

— Эти выборы для нас в любом слу-
чае успешны, потому что уровень под-
держки, который мы наблюдаем сейчас, 
зашкаливающе позитивный. Я в эти дни 
получаю тысячи сообщений, которые 
свидетельствуют о небывалой поддерж-
ке людей. Поэтому большая благодар-
ность людям, которые мыслят свободно 
и не зашорены, — отметила она.

По её словам тем не менее лучше до-
ждаться официальных подсчетов ито-
гов голосования.

— Для новичка, который впервые уча-
ствует в федеральной выборной кампа-
нии, это очень хороший результат, — ска-
зала она.

�� СОБЛЮДАЯ ДИСТАНЦИЮ

А вот для населения некоторых реги-
онов последний день выборов пре-
вратился в настоящий праздник. На-
пример, на одном из избирательных 
участков в Ингушетии во время кон-
цертной программы глава субъек-
та Махмуд-Али Калиматов станцевал 
лезгинку. Однако в основном в местах 
проведения голосования обстановка 
была спокойной. На входе выдавали ма-
ски тем, у кого их нет. Также всем на-
поминали о необходимости соблюдать 
дистанцию.

Как рассказали «Известиям» изби-
ратели на столичных участках, реше-
ние сделать свой выбор офлайн связано 
с привычкой. Другие решили не тратить 

Новости

«Пуск российского газа создаст связи для обеспечения 
наших взаимоотношений»
Представитель Ассоциации экономического развития и внешней торговли Германии Урс Ункауф —  
о том, как изменится диалог с РФ после выборов в бундестаг и как это повлияет на СП-2

Эльнар Байназаров

Новое правительство Германии не су-
меет помешать заполнению «Север-

ного потока-2», но может начать пере-
смотр конкретных договорённостей 
с РФ по газопроводу. Об этом в интервью 
«Известиям» заявил представитель Фе-
деральной ассоциации экономическо-
го развития и внешней торговли ФРГ Урс 
Ункауф. По его словам, от будущего каб-
мина не стоит ждать смягчения санкци-
онной политики, поскольку костяк коали-
ции сформируют те же партии, что были 
у власти последние годы. При этом, отме-
тил политик, запуск СП-2 может создать 
новые связи для устойчивости взаимоот-
ношений России, ФРГ и всего ЕС. 

Сможет ли запуск СП-2 улучшить отноше-
ния между Россией и Германией?

Энергетические отношения между 
Россией и Германией были заложены 
ещё в XX веке. Уже в то время — хотя тог-
да между нашими странами было гораз-
до более жёсткое политическое проти-
востояние, нежели сейчас — мы смогли 
навести мосты. Поэтому, думаю, теперь, 
когда СП-2 наконец построен, пуск рос-
сийского газа не только в Германию, 
но и в другие страны Европы также соз-
даст новые связи для обеспечения устой-
чивости наших взаимоотношений. Когда 
политикам не удаётся найти общий язык 
и договориться, диалог между страна-
ми могут обеспечить экономика и энер-
гетика.

Как этот газопровод повлияет на эконо-
мику ФРГ?

В Германии сейчас полным ходом 
идёт диверсификация системы энергос-
набжения, мы получаем и рассматриваем 
предложения с разных сторон. В прош-
лом году завершилось строительство 
Южного газового коридора из Азербайд-
жана, по которому энергия доставляет-
ся в основном в страны Южной Европы. 
У нас есть растущий потенциал сотруд-

ничества со странами Северной Африки, 
такими как Алжир или Ливия. ФРГ, кста-
ти, недавно возобновила работу своего 
посольства в Триполи.

Но, возвращаясь к СП-2, я считаю, 
что нам нужно иметь как можно боль-
ше диверсифицированных источников, 
потому что это также вопрос энерге-
тической безопасности. В этом смысле 
Россия всегда была надёжным партнё-
ром Германии. И когда мы думаем о бу-
дущем энергетических рынков, я убеж-
дён: в предстоящие 60–70 лет нам всё 
ещё будут нужны ископаемые виды то-
плива, природный газ, нефть. Возмож-
но, нам также следует вернуться к об-
суждению по использованию в Европе 
ядерной энергетики.

Может ли новое правительство Герма-
нии, которое будет сформировано по-
сле выборов в бундестаг, изменить по-
зицию страны по «Северному потоку-2»?

Да, если к власти придёт партия «Зе-
лёных», возникнут трудности с постав-
ками природного газа, будет пересмотр 
некоторых соглашений. Но даже если 
«Зелёные» не окажутся во главе коа-
лиции, всё равно вслед за формирова-
нием нового правительства последует 
пересмотр энергетической политики 
ФРГ в рамках новой «зелёной» парадиг-
мы. Хотя, безусловно, важно учитывать 

экономический аспект и безопасность 
поставок, влияние энергетики на окру-
жающую среду. Мы должны сконфигу-
рировать нашу энергетическую поли-
тику так, чтобы она отвечала сразу трём 
целям — быть и экономически выгодной, 
и безопасной, и экологичной. Концентри-
ровать всё внимание лишь на экологиче-
ском аспекте неправильно.

Если к власти придут «Зелёные», у СП-2 
могут возникнуть сложности?

Ну газопровод уже построен, он есть, 
мы уже можем покупать газ у России. 
Если «Зелёные» придут к власти, по край-
ней мере ФРГ станет сложнее вести пе-
реговоры с Москвой в сфере энергети-
ки, поскольку партия «Зелёных» не имеет 
достаточной компетенции в России. «Зе-
лёные» политики не налаживали связи 
с Россией в последние годы, и это также 
может повлиять на курс нового прави-
тельства, если они придут к власти. 

15 сентября биржевая стоимость 1 тыс. 
куб. м газа достигла рекордных $950. За-
тем она опустилась до $800, однако и эта 
цена остаётся высокой. Хотя, казалось бы, 
на фоне новостей о скором запуске СП-2 
цены должны были снижаться. Как вы это 
объясняете?

Если цены растут, то мы должны ди-
версифицировать наши источники по-
ставок, потому что проводимый в ФРГ 
энергетический переход и так обходится 
крайне дорого немецким налогоплатель-
щикам, с ростом цен на газ увеличива-
ется стоимость всех остальных товаров. 
Политики даже не боятся открыто гово-
рить об этом. Поэтому мы должны по-
смотреть, где мы можем сократить наши 
затраты. Если мы сможем купить дешё-
вый газ у надёжного поставщика, такого 
как Россия, мы обязательно должны вы-
брать этот вариант вместо невыгодных 
контрактов с ненадёжными поставщика-
ми только из-за политических мотивов.

Но я не говорю, что мы должны по-
купать всё только в России. Мы должны 

определить наши интересы и действо-
вать строго в соответствии с ними. В ны-
нешней ситуации наши собственные ин-
тересы — в налаживании энергетических 
отношений с Россией, в основном в сек-
торе ископаемого топлива, но также 
и в сфере новых технологий, в том числе 
«зелёной» энергетики. И я думаю, что эти 
два аспекта не исключают один другого. 
При таком подходе определённо было бы 
полезно сохранить и восстановить стра-
тегический диалог с Россией по полити-
ческим и экономическим вопросам.

Изменит ли Берлин с приходом нового 
правительства свою политику в отноше-
нии России, особенно в части санкций?

Мои ожидания относительно буду-
щего правительства довольно пессими-
стичные. Потому что партии, которые 
судя по опросам сформируют новую пра-
вительственную коалицию, в конечном 
итоге будут те же: ХДС, ХСС, СвДП, и уже 
упомянутые «Зелёные». Все последние 
годы они поддерживали курс на огра-
ничение и сокращение сотрудничества 
с Россией. Поэтому я думаю, что иници-
атива по восстановлению и переводу на-
ших отношений на новые рельсы должна 
исходить от бизнеса, от сферы культуры.

Нам также необходимо увеличивать 
взаимодействие между субъектами 
гражданского общества РФ и ФРГ — хо-
роший пример этому был дан в Калуге, 
где в июне прошла двусторонняя герма-
но-российская конференция по межре-
гиональному сотрудничеству.

Во многом мы должны понимать, что 
Россия хотела бы сотрудничать с Герма-
нией, и наоборот. Поэтому нужно вести 
диалог, даже если наши позиции не со-
впадают на все 100%. Нам нужно вернуть-
ся к реалистичному подходу относитель-
но того, чем должна руководствоваться 
внешняя политика, — наших нацио-
нальных интересов. Поэтому, я надеюсь, 
с приходом нового правительства мы всё 
же получим шанс развивать и поддержи-
вать стратегический диалог с Россией.
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« ФАКТИЧЕ-
СКИ ДОНАЛЬД 
ТРАМП НАЧАЛ 

ИЗБИРАТЕЛЬНУЮ КАМ-
ПАНИЮ 2024 ГОДА И УЖЕ 
ПРИСТУПИЛ К РАССЫЛКЕ 
ЗАЖИГАТЕЛЬНЫХ ЗАЯВЛЕ-
НИЙ СВОИМ АКТИВНЫМ 
И ПОТЕНЦИАЛЬНЫМ СТО-
РОННИКАМ

Бесконтрольная акция

Эдуард Лозанский

Политолог

К ак часто бывает, многие выдают же-
лаемое за действительное. С од-

ной стороны, когда 18 сентября в Ва-
шингтоне на митинг под названием 
«Справедливость для J6» ( J6 означает 
список арестованных за штурм Капито-
лия 6 января) вышло не более 500 чело-
век, некоторые противники Дональда 
Трампа радостно заявили, что влия-
ние бывшего президента наконец ос-
лабевает.

Подобное мнение высказал, на-
пример, калифорнийский демократ 
Тед Лью. Однако конгрессмен Адам 
Кинцингер, республиканец из Илли-
нойса и убеждённый критик Трам-
па, признал в субботнем видеообра-
щении, что, несмотря на провальный 
митинг, Трамп «в настоящее вре-
мя выигрывает битву за партийный 
контроль», и призвал лидеров респу-
бликанцев выступить против него.

Как известно, некоторая часть 
республиканцев не поддерживает 
экс-президента, а Кинцингер вме-
сте с девятью другими коллега-
ми из палаты представителей даже 
проголосовал за импичмент Трам-
пу, обвиняя его в подстрекательстве 
к нападению на Капитолий 6 января.

Ещё один республиканец Энтони 
Гонсалес из Огайо, который также 
проголосовал за импичмент, назвал 
Трампа «раковой опухолью для стра-
ны». Их активно поддерживает член 
конгресса Лиз Чейни, дочь бывшего 
вице-президента Дика Чейни, пред-
ставляющая штат Вайоминг.

Однако все они подверглись резкой 
критике от коллег-республиканцев, ко-
торые потребовали от своего лидера 
в палате представителей Кевина Мак-
карти из Калифорнии исключить Чей-
ни и Кинцингера из некоторых партий-
ных комитетов, а сам Маккарти назвал 
их «представителями спикера-демо-
кратки Нэнси Пелоси».

Низкая посещаемость митинга 
«Справедливость для J6» не стала нео-
жиданностью. Министерство внутрен-
ней безопасности предсказало, что 
в акции примут участие около 700 че-
ловек.

Даже наиболее верные друзья Трам-
па активно отговаривали его сторон-
ников от участия, предупреждая о том, 
что федеральное правительство само 
организовало этот митинг, чтобы за-
манить их в ловушку и обвинить, если 
вспыхнет насилие. Эта теория, вероят-
но, и способствовала снижению числа 
участников.

Организация Proud boys, несколь-
ким членам которой предъявлены об-
винения в связи с беспорядками 6 ян-
варя, назвала этот митинг приманкой. 
«Если вы соберётесь в Вашингтоне пря-
мо сейчас, вы идиот, и из-за вас людей 
бросят в тюрьму или ещё хуже», — за-
явили они.

Накануне Трамп также назвал 
этот митинг «подставой». «Если люди 
не придут, мои оппоненты скажут: “О, 
у них не хватает духа”. А если придут, 
их будут преследовать», — сказал быв-
ший президент.
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Парижский пшик

Дмитрий Болтенков

Военный эксперт 

Ч то средний обыватель знает об Ав-
стралии? В основном то, что в этой 

стране прыгают кенгуру, где-то там бро-
дит Данди по прозвищу Крокодил, а так-
же родился известный актёр и режиссёр 
Мэл Гибсон. На самом же деле современ-
ная Австралия — это небедная страна 
с активно развивающейся экономикой, 
входящая в лигу G20. Её вооружённые 
силы принимали участие в большинстве 
войн XX века. Её политическое руковод-
ство обладает большими амбициями, 
стремится развивать как свои вооружён-
ные силы, так и военную промышлен-
ность через покупку новых видов ору-
жия и военной техники с максимальной 
передачей технологий и локализацией.

Так, в недавнем заявлении о со-
вместном сотрудничестве AUKUS, за-
ключённом 16 сентября 2021 года США, 
Англией и Австралией, самым нашу-
мевшим стал пункт о строительстве 
для ВМС Зелёного континента мини-
мум восьми атомных подводных ло-
док. При этом контракт с французской 
корпорацией Naval Group на строи-
тельство 12 неатомных субмарин был 
аннулирован.

Но и этим дело не ограничивает-
ся. Принятый в 2020 году десятилет-
ний план предусматривает выделение 
на оборону $400 млрд, почти полови-
на из которых пойдёт на перевооруже-
ние. Страна получит крылатые ракеты 
корабельного базирования Tomahawk, 
авиационные JASSM-ER с дальностью 
стрельбы до 990 км и противокора-
бельные ракеты LRASM. Не исключе-

но, что в будущем один из двух имею-
щихся английских авианосцев также 
будет продан ВМС Австралии.

Австралия ведёт закупки и других 
видов военной техники США — в част-
ности, модернизированных танков 
M1A2 SEPv3 Abrams, самоходных ар-
тиллерийских гаубиц, боевых верто-
лётов AH-64E Apache, самолётов F-35, 
P-8 Poseidon и других передовых си-
стем. После реализации этих контрак-
тов военная мощь сил обороны стра-
ны должна вырасти в разы.

Австралийский подводный тен-
дер начался в декабре 2011 года, ког-
да минобороны Зелёного континен-
та объявило конкурс на разработку 
и поставку 12 новых подлодок. Стра-
на включилась в региональную гон-
ку подводных вооружений. Сейчас 
только у Таиланда и Филиппин нет 
своих субмарин, остальные активно 
развивают эту военно-морскую ком-
поненту.

С 2025 года Австралия планирова-
ла начать замену своих подлодок типа 
«Коллинз» шведской разработки, по-
строенных в 1990–2003 годах. По тех-
заданию 12 новых лодок должны были 
вести патрулирование и боевые дей-
ствия, по сути, на всей акватории Ин-
дийского и Тихого океанов и стать са-
мыми большими в мире неатомными 
субмаринами. Срок их службы опре-
делялся до 2070 года.

В конкурсе участвовали француз-
ские, испанские, немецкие, шведские 
и японские компании. От разработчи-
ка требовалась максимальная переда-
ча знаний и технологий, а также наи-
высшая локализация строительства.

Было сразу понятно, что в этом слу-
чае стоимость проектов вырастет 
в разы, поскольку необходимо будет 
создать новые производства в Австра-
лии, нанять и обучить инженерный 
и рабочий персонал, а также решить 
вопросы доставки материалов и ком-
плектующих. Но в надежде освоить 
проектирование и строительство суб-
марин самостоятельно власти, бизнес 
и профсоюзы сознательно шли на удо-
рожание, чтобы сохранить и создать 
новые рабочие места.

Первоначальная стоимость про-
граммы оценивалась в 50 млрд ав-

стралийских долларов ($30 млрд). 
Строительство головной лодки было 
запланировано на 2023 год с достиже-
нием оперативной готовности в 2034-
м, а полностью всю серию должны 
были закончить в середине 2040-х го-
дов. В ходе тендера стоимость неу-
клонно возрастала и достигла пред-
положительно суммы в 90 млрд 
австралийских долларов (более 
$50 млрд).

По факту Королевский флот Ав-
стралии получил бы неатомные под-
водные лодки по стоимости атомных, 
при этом радикально уступающие 
в эффективности. Поэтому уже в сере-
дине 2010-х годов у австралийских мо-
ряков стали появляться мысли, что не-
плохо бы завести атомные субмарины 
как более оптимальные для решения 
поставленных задач. Тем не менее по-
бедителем тендера в 2016-м была при-
знана Франция с проектом Shortfin 
Barracuda Block 1A. Это неатомный ва-
риант строящихся французских атом-
ных подводных лодок нового поколе-
ния Barracuda.

Что интересно, Париж не собирался 
на первом этапе передавать свои тех-
нологии воздухонезависимых энерго-
установок, пообещав сделать это в бу-
дущем. При этом Германия и Япония 
могли бы поставить и более совершен-
ные их варианты. Военное руковод-
ство Австралии уже тогда понимало, 
что это не то, что нужно, и активно са-
ботировало данный проект. Оконча-
тельно контракт был заключён лишь 
в 2019 году и толком не начал ещё реа-
лизовываться в железе. По факту ос-
новное строительство должно было 
идти на территории Франции.

Необходимо заметить, что по ряду 
причин Париж уже зарекомендовал 
себя ненадёжным партнёром в воен-
но-техническом сотрудничестве. Так, 
после начала вооружённого конфлик-
та на юго-востоке Украины тогдаш-
ний французский президент Франсуа 
Олланд в 2015 году отказался переда-
вать России два частично построен-
ных универсальных десантных кораб-
ля типа «Мистраль» — «Севастополь» 
и «Владивосток».

Печальный опыт сотрудничества 
с Францией есть и у Австралии. В на-

чале XXI века страна купила 22 боевых 
вертолёта Tiger ARH у компании Airbus. 
За все последующие годы эти аппара-
ты так и не смогли достичь заявлен-
ных боевых возможностей и показы-
вали низкую техническую готовность. 
Даже через десять лет после завер-
шения поставок в исправном состоя-
нии удавалось поддерживать в сред-
нем лишь три-четыре машины. В конце 
концов в январе 2021 года Австралия 
заказала у США 29 боевых вертолё-
тов AH-64E Apache Guardian и заявила 
о скором списании всех «Тигров».

А вот у новоиспечённых союзни-
ков есть что предложить Зелёному 
континенту. В настоящее время Ан-
глия и США строят атомные подво-
дные лодки четвёртого поколения 
типов «Астьют» и «Вирджиния» соот-
ветственно. Но если в Англии лодка из-
готавливается в течение десяти лет, 
то американцы «клепают» очередную 
раз в три года.

Скорее всего, новые австралий-
ские атомные подлодки будут основа-
ны на проекте «Вирджиния». Собирать 
их на континенте на первом этапе мо-
гут из модулей, поставляемых из США, 
с дальнейшей максимальной локали-
зацией.

Ранее страны «подводного атом-
ного клуба» не шли на такой шаг, как 
экспорт атомных подводных субма-
рин и технологий их создания в другие 
страны. Россия, например, только пе-
редавала в лизинг Индии свои атомные 
подводные лодки, а Франция оказыва-
ет Бразилии консультации в деле стро-
ительства — пусть и крайне неспешно. 
Австралийский же контракт может пе-
ревернуть положение дел на оружей-
ном рынке и стимулировать другие 
сделки с экспортом подобных субма-
рин, в том числе и отечественных.

Безусловно, разрыв контрак-
та на субмарины между Австрали-
ей и Францией нанёс серьезный удар 
по бизнесу и политическим властям 
последней. Но и громом среди ясного 
неба он не стал. Вспоминая, как фран-
цузы поступали со своими партнёрами, 
совершенно малопонятна нынешняя 
истерика Елисейского дворца с демон-
стративными отзывами послов и во-
плями про «нож в спину».

МНЕНИЕ

время, чтобы разбираться в новых пра-
вилах. Однако москвичи не исключают, 
что на следующих выборах воспользу-
ются возможностью голосовать дис-
танционно.

— Было интересно посмотреть, как 
всё организовано во время пандемии. 
Каких-то замечаний к организаторам 
у меня и моих знакомых нет, — расска-
зала пенсионерка Светлана.

Хотя многие политики (в том числе 
президент и премьер) уже отдали свой 
голос, в последний день на участках 
можно было встретить, например, спи-
кера Совфеда Валентину Матвиенко.

Возможность сделать свой выбор 
была обеспечена не только на Земле: 
по словам космонавтов, голосование 
на борту МКС прошло без сбоев.

Посмотреть, как проходят выборы 
в России, приехала немецкая делега-
ция. В самой Германии выборы в бун-
дестаг пройдут на следующей неделе. 
По мнению депутата Европарламен-
та от ФРГ Гуннара Бека, проблем с ор-
ганизацией избирательного процесса 
не удалось обнаружить.

— Я приехал в Россию без предубеж-
дений. Пока что я вижу, выборы органи-
зованы хорошо. В Европе есть подозре-
ния, что голосование будет нечестным. 
Достаточно сложно в этом переубедить 
Европейский союз. Мой совет — продол-
жить приглашать как можно больше 
иностранных наблюдателей из совер-
шенно разных стран, — заявил «Извес-
тиям» политик.

С этим согласился и другой депутат 
Европарламента от Германии Максими-
лиан Кра. Немецкая делегация решила 
посетить Россию, чтобы внимательно 
проследить за ходом голосования. Кро-
ме того, это позволяет сравнить полити-
ческую обстановку в двух странах, ко-
торая сейчас значительно отличается, 
сказал он «Известиям».

Прибывших иностранных наблюда-
телей впечатлил уровень организации 
голосования — каких-то грубых нару-
шений они не заметили.

— Я вижу, что эти выборы — одни 
из самых показательных по уровню 
организации, ЦИК организовал всё 
на высшем уровне в полном соответ-

ствии с духом демократии. Ни я, ни кто-
либо ещё в моей делегации не заметили 
каких-либо нарушений или фальси-
фикаций. Нам показали, как проходит 
электронное голосование, и очевидно, 
что демократический процесс от этого 
не страдает. Московские выборы мож-
но назвать образцовыми в этом пла-
не, — сказала «Известиям» президент 
международного форума БРИКС Пур-
нима Ананд.

Иностранный контроль на выборах 
желателен, но его отсутствие не критич-
но, считает зампред Совета Федерации 
Константин Косачёв.

— Мы относимся к этому институту 
благожелательно. Мы прекрасно пони-
маем, что главную оценку дают жители 
страны, избиратели, участники, россий-
ские наблюдатели. В этом смысле меж-
дународное наблюдение не является не-
отъемлемым и критичным фактором 
оценки легитимности выборов. Оно же-
лательно, — отметил зампред Сов феда 
на заседании ЦИК.

Он также напомнил об отказе БДИПЧ 
ОБСЕ отправить своих наблюдателей 
на выборы и назвал эту ситуацию «хай-
пом».

�� ПРИНЦИПИАЛЬНОЕ 
ИЗМЕНЕНИЕ

По мнению экспертов, «Единая Россия» 
на этих выборах не только станет лиде-
ром, но и уверенно возьмёт в парламен-
те конституционное большинство. Это 
значит, что при принятии федеральных 
законов ей не надо будет договаривать-
ся с другими партиями.

— Да, конечно, «Единая Россия» на этих 
выборах получит это большинство, при-
чём не только на Дальнем Востоке, а вез-
де, где партия планировала победить. 
Более того, от коллег политтехнологов 
мне известно, что в некоторых округах, 
где партия власти не выставила сильных 
кандидатов в рамках межпартийных до-
говорённостей, ЛДПР не смогла спра-
виться с этой задачей и обыграть даже 
слабых соперников, — заявил «Извести-
ям» политтехнолог Олег Матвейчев.

По его словам, единороссы смогут 
улучшить свой результат именно за счёт 
этих округов.

— Допускаю, что пять-семь, а может 
быть и больше, округов по стране будет 
проиграно, но это непринципиально. 
Конституционное большинство всё рав-
но сохранится за ней. Например, все кан-
дидаты в губернаторы, исполняющие 
обязанности — побеждают, а по заксо-
браниям результат будет известен толь-
ко завтра, так как их будут считать в по-
следнюю очередь, — сообщил эксперт.

Также Олег Матвейчев не исключает, 
что в Госдуме восьмого созыва появится 
пятая партия — «Новые люди».

— По экзитполам они проходят в пар-
ламент. Но как будет — посмотрим по-
сле итогового подсчёта голосов, — до-
бавил эксперт.

Политтехнолог Виктор Потуремский 
считает, что главной сенсацией этих вы-
боров стала победа «Единой России» в ре-
гионах Дальнего Востока, которые тра-
диционно считались оппозиционными.

— По экзитполам и предварительным 
результатам мы видим, что партия уве-
ренно выходит там в лидеры. Это такое 
принципиальное изменение для регио-
нальной политики, потому что долгое 
время эти субъекты считались протест-
ными, — пояснил он «Известиям».

По его словам, у него также нет со-
мнений и в том, что «Единая Россия» со-
хранит конституционное большинство.

— С учётом сильного выступления 
в одномандатных округах, а также того, 
что «Единая Россия» провела сильную 
технологичную кампанию, думаю, что 

это большинство после окончательно-
го подсчёта голосов у неё будет. Плюс 
к этому я бы отметил не очень сильное 
выступление оппозиционных партий, 
прежде всего в одномандатных округах. 
На мой взгляд, в них потеряют и комму-
нисты, и ЛДПР, которые на старте изби-
рательной гонки выглядели ярче, — по-
яснил эксперт.

Говорить о том, что выборы состоя-
лись, можно будет только после подсчё-
та голосов, отметил член Общественной 
палаты Максим Григорьев. Тем не менее, 
по его словам, уже сейчас можно конста-
тировать очень высокий уровень орга-
низации выборов. Он подчеркнул, что 
почти везде избиркомы оперативно реа-
гировали на жалобы и принимали реше-
ния по тем или иным нарушениям, в том 

числе об аннулировании бюллетеней. 
Одновременно, по его словам, на этих 
выборах резко увеличился поток фей-
ковой информации, которая не соответ-
ствует действительности. Однако, как 
отмечает эксперт, она оперативно вы-
являлась наблюдателями.

Всего в выборах, которые проходили 
в России с 17 по 19 сентября, участвова-
ло 14 партий. По спискам было выдвину-
то 3,8 тыс. кандидатов, ещё чуть более 
2 тыс. человек шли по одномандатным 
округам, в том числе 10 самовыдвижен-
цев. Самый многочисленный список ока-
зался у «Единой России» (393 человека), 
а самый малочисленный — у «Новых лю-
дей» (195). Больше всего одномандатни-
ков оказалось у ЛДПР (224), меньше все-
го — у «Зелёной альтернативы» (27).

МНЕНИЕ
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Однако в преддверии субботнего 
марша здание Капитолия было снова 
окружено забором, установлены каме-
ры наблюдения, а полицию и Нацио-
нальную гвардию призвали быть в го-
товности.

Организатор мероприятия Мэтт 
Брейнард, который занимал долж-
ность директора по обработке данных 
кампании Трампа в 2016 году, заявил, 
что участники протеста хотят также 
привлечь внимание к тому, что неко-
торые из заключённых в тюрьму в свя-
зи с январскими беспорядками были 
подвержены жестокому и несправед-
ливому обращению во время содержа-
ния под стражей.

Полиция готовилась к возможно-
сти применения оружия на митинге, 
а спецслужбы следили за бронирова-
нием отелей, авиарейсов, автомоби-
лей и автобусов, зафрахтованных для 
доставки групп в столицу страны. Так-
же были перекрыты близлежащие 
улицы и отменены парковки.

Хотя сам Трамп не планировал уча-
ствовать в мероприятии, на своём 
веб-сайте он ещё раз напомнил, что 
выборы 2020 года были сфальсифици-
рованы.

«Наши сердца и умы с людьми, ко-
торых так несправедливо преследуют 
в связи с протестом 6 января. В допол-
нение ко всему прочему это убеди-
тельно доказало, что мы являемся 

двухуровневой системой правосудия. 
Однако в конце концов справедли-
вость восторжествует», — написал экс-
президент.

Фактически Трамп начал избира-
тельную кампанию 2024 года и уже 
приступил к рассылке зажигательных 
заявлений своим активным и потен-
циальным сторонникам.

Вот, например, что он разослал 
19 сентября: «В то время когда амери-
канский народ требует большей про-
зрачности выборов, чем когда-либо 
прежде, демократы работают сверх-
урочно, чтобы поставить под угрозу 
их честность. Последние отчёты пока-
зывают, что 53% считают, что Дональд 
Трамп — настоящий президент (я всег-
да знал, что Америка умна!), а 56% 
считают, что выборы 2020 года были 
фальсифицированы, и с этим соглас-
ны почти 75 МИЛЛИОНОВ патриотов, 
проголосовавших за меня».

Одновременно Трамп направил 
письмо госсекретарю штата Джор-
джия с требованием начать «десерти-
фикацию» выборов 2020 года, то есть 
отменить решение присудить победу 
Джо Байдену. Более того, 25 сентября 
он направляется в этот штат для вы-
ступления на митинге под названием 
«Спасём Америку».

Можно не сомневаться, что на этот 
раз число участников будет гораздо 
большим.
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Натуральное — в хозяйство
Торговые сети могут обязать выделить полки 
под органику

Евгения Перцева

Р итейл хотят обязать выделять в мага-
зинах полки для органической про-

дукции — сейчас торговые сети делают 
это по желанию. Новую меру рассма-
тривает Минсельхоз, рассказал «Изве-
стиям» источник на рынке, информа-
цию подтвердил глава Национального 
органического союза Олег Миронен-
ко. Её предполагается отразить в раз-
рабатываемой стратегии развития про-
изводства органической продукции 
до 2030 года. Министерство попроси-
ло торговые сети представить свою по-
зицию, отметил собеседник в одном 
из ритейлеров. В отрасли считают, что 
создавать отдельную полку для орга-
ники рано, на ней будет узкий ассорти-
мент: вино, водка, чай, макароны и «мо-
лочка».

Торговые сети хотят обязать выде-
лять особые полки для органики (при 
её производстве запрещено использо-
вать химикаты). Этот вопрос рассма-
тривает Минсельхоз в рамках сво-
ей работы над стратегией развития 
производства этой продукции в РФ 
до 2030 года, рассказал «Известиям» 
источник на рынке ритейла, информа-
цию подтвердил глава Национального 
органического союза Олег Мироненко.

Он подчеркнул, что организация 
разработала проект структуры такой 
стратегии и направила его в министер-
ство. В союзе считают, что в докумен-
те следует оценить состояние отрасли, 
цели её развития и сценарии, а также 
обозначить прогнозы и мероприятия, 
которые следует осуществить. На ос-
нове стратегии можно будет форми-
ровать программы государственной 
поддержки производителей. Эксперт 
сказал, что ведомство рассматрива-
ет предложения, в рамках этой рабо-
ты появление отдельной полки может 
быть логичным.

— Комплексный подход и финан-
совая государственная поддержка 
изготовителей должны увеличить 

производство органики в РФ, тогда до-
полнительный канал сбыта в рамках 
магазина может стать актуальным, — 
отметил Олег Мироненко. — Это под-
толкнёт покупателей приобретать ор-
ганику, тем более некоторые сети уже 
постепенно начинают выделять та-
кую продукцию в торговых точках. Эту 
практику использовали в Европе, сей-
час в странах ЕС создают отдельные 
магазины с органической продукцией.

В мае в Минсельхозе заявили, что 
приступили к работе над стратегией 
развития производства органики в РФ 
до 2030 года. Она позволит сформиро-
вать долгосрочные планы для этого 
направления, а также обеспечить ры-
нок более качественной, доступной 
«зелёной» продукцией, отмечал ми-
нистр сельского хозяйства Дмитрий 
Патрушев. В 2019-м Владимир Путин 
оценил естественное преимущество 
РФ — огромные природные возмож-
ности. Для их эффективного исполь-
зования глава государства поручил 
правительству в том числе активнее 
развивать «зелёное» направление в из-
готовлении продуктов питания.
В рамках обсуждения проекта стра-
тегии торговые сети получили пору-
чение от Минсельхоза представить 
свою позицию о том, насколько ра-
ционально выделять отдельную пол-
ку в магазинах для органики, расска-
зал источник на рынке. Председатель 
президиума Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ) Игорь 
Караваев сообщил «Известиям», что 
организация активно, на экспертном 
уровне участвует в работе Минсель-
хоза по разработке стратегии. АКОРТ 
рассматривает различные варианты 
поддержки продвижения отечествен-
ной продукции, заключил он.

Источник «Известий» в одной 
из торговых сетей заметил, что ассор-
тимент органики сейчас достаточно 
узкий, его не хватает для удовлетво-
рения спроса со стороны российских 
покупателей. Набор отечественных 
продуктов, которые прошли сертифи-
кацию, ограничен — вино, водка, мёд, 
макароны и молочные продукты. Им-

портная продукция представлена сла-
бо. При таких вводных говорить о по-
явлении отдельных полок с органикой 
рано, подчеркнул собеседник «Изве-
стий».

— Такая практика уже сложилась. 
Некоторые крупные федеральные сети 
и маркетплейсы выделяют отдельные 
полки или разделы для реализации 
органической продукции, — сказали 
«Известиям» в пресс-службе Минсель-
хоза. — Важно, чтобы это не вводило 
потребителей в заблуждение.

На таких полках должны продавать-
ся товары с маркировкой органиче-
ской продукции, подчеркнули в ведом-
стве. Там добавили, что номенклатура 
отечественной органики активно рас-
ширяется: в госреестр производите-
лей включено 77 производителей, это 
более 1 тыс. видов товаров. Импортё-
ры также могут пройти сертификацию 
и попасть в категорию органических. 
Пока в реестр включены две компании 
с иностранной продукцией.

Выделять органическую и «зелё-
ную» продукцию на прилавках не-
обходимо для просвещения потре-
бителя — он должен понимать, что 
такое настоящая органика, чем она 
отличается от обычной продукции, 
чем полезна, сказали «Известиям» 
в пресс-службе Роскачества (орган 
по сертификации производителей). 
Там добавили: по данным центра из-
учения потребительского поведе-
ния Роскачества, 82% опрошенных 
сообщили, что покупают органику, 
но не смогли назвать марки продук-
ции, виды товаров. Плюс потребите-
ли не видят разницы между понятиями 
«органический», «натуральный», «био», 
«эко» и считают эти слова синонимами.

В пресс-службе Metro заявили «Из-
вестиям», что инициатива по выделе-
нию полки преждевременная: объём 
товаров, которые сертифицированы 
официальным знаком органики, не-
велик. Поэтому с наполнением такой 
полки могут возникнуть сложности.

Если речь идёт о том, чтобы снять 
органические продукты с основной ка-
тегорийной полки и продавать их толь-
ко из отдельного органического раз-
дела, то такая схема может нести ряд 
рисков, уверены в компании «Утконос 
онлайн». Покупатели приходят с мисси-
ей закрыть конкретную потребность — 
например, купить молоко, а потом уже 
определяются — брать фермерское, без-
лактозное или органическое. Не увидев 
продукта на основной полке, потреби-
тели вряд ли пойдут искать органиче-
скую, добавили в торговой сети.

Продвижение органики сталкива-
ется с двумя проблемами: покупатели 
слабо знакомы с ней, а самой продук-
ции мало на рынке, подчеркнули «Из-
вестиям» в «Магните».

Развитие отрасли должно быть 
гармоничным и следовать за спросом, 
отметил в беседе с «Известиями» ис-
полнительный директор ассоциации 
«Русбренд» Алексей Поповичев. Орга-
ническая продукция дороже обычной, 
и её нельзя назвать доступной. Поэто-
му вводить такие полки во всех сетях 
пока рано, так как вряд ли товар будет 
пользоваться большой популярностью, 
считает эксперт.

Самый малус
A Кроме того, клиенты про-

должают жаловаться на не-
обоснованное расторжение договоров 
компаниями в одностороннем по-
рядке. После выпуска Центробанком 
письма о недопустимости таких прак-
тик с июня 2021-го их количество сни-
зилось, однако за счёт отложенного 
эффекта заявления всё ещё поступают, 
отметили в регуляторе. Там добавили: 
в случае выявления нарушений Банк 
России продолжает принимать меры 
к отдельным страховщикам.

В Российский союз автострахов-
щиков (РСА) по ОСАГО потребите-
ли жаловались меньше. Так, за ян-
варь–август 2021-го клиенты подали 
1413 обращений, а за аналогичный пе-
риод 2020-го — 2422. Снижение про-
изошло из-за уменьшения проблем 
с электронным оформлением догово-
ров, отметили в организации.

В крупнейших страховых компаниях 
подтвердили, что наибольшее количе-
ство жалоб приходится на ОСАГО. Так, 
например, в «Росгосстрахе» 85% обра-
щений связано с полисами обязатель-
ного автострахования. Причём поя-
вился тренд на небольшое увеличение 
количества сообщений по досрочно-
му прекращению договоров, сообщи-
ли в пресс-службе организации. Там 
отметили, что в основном это связано 
с предоставлением ложных сведений 
клиентами. По поступающим запросам 
из Банка России компания зафиксиро-
вала рост общего количества жалоб 
примерно на 5% летом 2021-го по срав-
нению с аналогичным периодом 2020-го.

В «Югории» отметили небольшое 
снижение количества жалоб клиен-
тов на ОСАГО — за лето 2021-го в ор-
ганизацию поступило 181 обраще-
ние, на 5% меньше, чем годом ранее. 
При этом 55% из них было связа-
но с неверным применением КБМ 
из-за перехода на АИС ОСАГО 2.0 — 
у некоторых страхователей стали не-
верно отображаться коэффициенты, 
сообщила заместитель генераль-
ного директора «Югории» Лусине 
Бундакова. Такие жалобы отдель-
но разбирает Российский союз ав-

тостраховщиков, чтобы восстано-
вить клиентам КБМ.

В «Ренессанс страхование» основ-
ное количество жалоб по ОСАГО было 
связано с трудностями внесения изме-
нений в действующие полисы из-за не-
обходимости синхронизации данных 
с РСА и со сроками ремонта, рассказал 
управляющий директор по клиентско-
му опыту компании Анд рей Турунов. 
По его мнению, причинами повышения 
количества обращений клиентов в ЦБ 
стало увеличение сроков урегулиро-
вания из-за перебоев в работе заводов 

и дефицита запчастей. Причём в ком-
пании количество жалоб на ОСАГО 
и каско летом 2021-го снизилось.

Рост показателей связан с увеличени-
ем деловой активности, отметил дирек-
тор по рейтингам страховых компаний 
агентства НКР Евгений Шарапов. Однако 
есть и другие причины, считает профес-
сор кафедры финансов и цен РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Юлия Финогенова. В 2021 году 
наибольшее количество жалоб отмеча-
лось по договорам долгосрочного стра-
хования (ДСЖ), включая кредитное стра-
хование жизни, а также по ОСАГО.

В первом случае часто покупается 
сразу несколько подобных полисов, 
однако при досрочном расторжении 
возврат премий происходит только 
по тому, который оказал непосред-
ственное влияние на размер тарифа. 
Кроме того, при оформлении страхов-
ки может, например, игнорироваться 
инвалидность клиента, а при наступле-
нии страхового случая в выплате мо-
жет быть отказано из-за неё. В ОСАГО 
же тарификация зависит от множе-
ства параметров, и полисы аннулиру-
ют в случае расхождения информации.

Лидером по количеству жалоб 
граждан в 2021 году останется «авто-
гражданка», считает Юлия Финоге-
нова. Во-первых, новая версия АИС 
ОСАГО работает нестабильно и может 
создавать сложности, во-вторых, стра-
ховые посредники часто навязывают 
потребителям дополнительные услу-
ги, в-третьих, сложность тарификации 
через коэффициенты в этом сегменте 
будет вызывать претензии клиентов.

Липовые доски
В РФ хотят сажать за подделку стройматериалов

Мария Перевощикова 

В России хотят ввести уголовное и ад-
министративное наказание за про-

изводство и продажу строительно-
го фальсификата. Такие предложения 
общественный совет при Минстрое 
направил в ведомство («Известия» оз-
накомились с документом). В 184-ФЗ 
предлагается внести понятие «фальси-
фицированная промышленная продук-
ция», а в КоАП и УК РФ ввести наказание 
за её обращение. Строительный фаль-
сификат представляет угрозу для граж-
дан — такие здания небезопасны, а не-
качественные ЖКХ-системы приводят 
к авариям. В общественном совете при 
Минстрое подчёркивают: около 25% ис-
пользуемой строительной продукции 
в стране сегодня это фальсификат.

Сегодня в России существенно от-
личается нормативно-правовое ре-
гулирование в области оборота кон-
трафакта и фальсификата, сказал 
«Известиям» эксперт комиссии по во-
просам индустрии стройматериалов 
и технологий общественного совета 
при Минстрое, зампред общественно-
го совета Росстандарта, гендиректор 
Ассоциации производителей трубо-
проводных систем Владислав Ткачен-
ко. Универсальное понятие «контра-
фактная продукция» (подделка под 
чужим брендом) закреплено в Граж-
данском кодексе РФ. Общее же понятие 
фальсифицированной промышленной 
продукции в действующем законода-
тельстве сегодня отсутствует, пояс-
нил он.

— Из-за этого не применяются ад-
министративные и уголовные санк-
ции за производство и поставку 
фальсификата, то есть, по сути, нет 
государственной политики по проти-
водействию его производству и рас-
пространению, — указал Владислав 
Ткаченко.

Фальсифицированная продукция — 
товар ненадлежащего качества, всегда 
производится с нарушением требова-
ний безопасности, установленных тех-
ническими регламентами или другими 
нормативно-техническими докумен-
тами, подчеркнул он. Такая продукция 
сопровождается заведомо неполной 
или недостоверной информацией о со-
ставе, качественных характеристиках 
и так далее, добавил председатель ко-
миссии по вопросам индустрии строй-
материалов и технологий обществен-
ного совета при Минстрое, президент 
ГК «Основа» Александр Ручьёв.

— Фальсификат вводит в заблуж-
дение потребителя и может обладать 
непредсказуемыми свойствами, а это 
прямая угроза потребителям и обще-
ству в целом. Поэтому мы выступили 
с инициативой закрепить определение 
на законодательном уровне, — сказал 
«Известиям» Александр Ручьёв.

В частности, общественный совет 
при Минстрое предлагает внести в 184-
ФЗ понятие «фальсифицированная 
промышленная продукция», в КоАП РФ 
и УК РФ ввести наказание за её произ-
водство и распространение. Инициа-
тива направлена в Минстрой. Речь идёт 

о российских и иностранных произво-
дителях и поставщиках.

«Известия» направили запросы 
в Минстрой и Минпромторг.

Необходимость такой меры назре-
ла уже давно: на рынке по некоторым 
видам стройматериалов сегодня по-
прежнему присутствует много нека-
чественной продукции, сообщил ис-

полнительный директор ассоциации 
«Национальное объединение произ-
водителей строительных материалов, 
изделий и конструкций» Антон Солон. 
Использование фальсификата, кото-
рый не соответствует требованиям 
безопасности и не отвечает должно-
му уровню качества, опасно для жиз-
ни и здоровья людей, указал он.

По данным комиссии по вопросам 
индустрии стройматериалов и техно-
логий при общественном совете Мин-
строя, в электротехнической отрасли 
доля продукции ненадлежащего каче-
ства составляет более 50%, в сегменте 
сухих строительных смесей — 30–40%, 
герметиков — 35–40%. В целом доля 
фальсификата на строительном рын-
ке страны сегодня около 25%, добавил 
Владислав Ткаченко.

Практика показывает: в половине 
случаев причинами пожаров, аварий 

в строительной отрасли, обрушений 
зданий являются именно некачествен-
ные стройматериалы и комплектую-
щие, сказал управляющий партнёр 
«ВекторСтройФинанс» Андрей Коло-
чинский. А Владислав Ткаченко на-
помнил, что, по данным проведённого 
расследования, в ТРЦ «Зимняя вишня» 
в Кемерово, где 25 марта 2018 года про-

изошёл пожар, унёсший жизни 60 чело-
век, использовались электросистемы, 
изготовленные с нарушениями.

— Фальсифицированные стройма-
териалы также могут содержать ком-
поненты, которые выделяют вредные 
химические вещества и радиацию. 
Здания, построенные с использова-
нием таких материалов, наносят урон 
экологии, а жить в них опасно для здо-
ровья, — добавил Андрей Колочинский.

На стройматериалы сейчас высо-
кий спрос, и они постоянно дорожа-
ют, а доступные по цене быстро рас-
купаются, отметил член экспертного 
совета комитета ГД по жилищной по-
литике и ЖКХ Дмитрий Гордеев. Поэ-
тому есть предприимчивые люди, ко-
торые подделывают их и предлагают 
дешевле. Чаще всего это сухие смеси, 
плиточный клей, краски, растворите-
ли, сказал он.

Крайне актуальна проблема фаль-
сификата и для сферы ЖКХ, и прежде 
всего это касается замены труб с высо-
ким износом и рынка приборов учёта, 
рассказал эксперт тематической пло-
щадки ОНФ «Жильё и городская сре-
да» Павел Склянчук. Старые водо-
проводные и канализационные сети 
нередко меняют на точно такие же, 
но покрашенные. Масштаб проблемы 
оценивается в 20–30% от общего объ-
ёма работ по обновлению инженерных 
систем ЖКХ, добавил он.

— Фальсифицированными и кон-
трафактными часто бывают наруж-
ные и внутридомовые полимерные 
трубопроводные системы. Их быстро 
раскупают не только простые люди, 
но и профессионалы (управляющие, 
подрядные организации). Подрядчи-
ки используют фальсифицированные 
стройматериалы при ремонтах много-
квартирных домов, снижая так свои за-
траты, — рассказал Дмитрий Гордеев.

Развивать рынок недвижимости 
и гарантировать безопасность его экс-
плуатации можно только при наличии 
контроля над качеством используемой 
продукции на стадии строительства, 
считает член комитета Торгово-про-
мышленной палаты по предпринима-
тельству в сфере ЖКХ Сусана Киракосян.

Однако в части введения специ-
ального состава в УК РФ следует быть 
осторожным, отметила эксперт. Как 
показывает практика, появление спец-
составов не гарантия решения проб-
лемы, но это может конфликтовать 
с общим составом преступления. Пра-
вильно вести речь о пересмотре поряд-
ка контроля над строительным рын-
ком, полагает Сусана Киракосян.

« ФАЛЬСИФИЦИРОВАННЫЕ СТРОЙМАТЕРИАЛЫ МО-
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В РФ действует закон об ор-
ганической продукции, в нём 
прописано определение ор-
ганики. Это экологически чи-
стые сельхозпродукция, сырьё 
и продовольствие. Исключе-
ния — парфюмерно-косметиче-
ская продукция, лекарственные 
средства, семена лесных расте-
ний, продукция охоты, рыбная 
продукция (кроме продукции 
аквакультуры). Другие поня-
тия, такие как «натуральный», 
«био», «эко», в законодательстве 
не закреплены, но подразумева-
ют, что продукция натуральная. 
Используются производителя-
ми как маркетинг.

Справка «Известий»
Коэффициент бонус-малус 
(КБМ) — это тарифный показа-
тель, рассчитывающийся ин-
дивидуально для всех авто-
мобилистов в зависимости 
от аварийности за предыдущие 
периоды.
Автоматическая информацион-
ная система ОСАГО, обновлен-
ная 28 июня 2020 года, собирает, 
обрабатывает и хранит инфор-
мацию по полисам обязательной 
автогражданской ответствен-
ности. Через неё автовладель-
цы могут запрашивать информа-
цию о своей страховой истории, 
кроме того, данные полностью 
доступны федеральным органам 
исполнительной власти и ЦБ.

Справка «Известий»
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Андрей Дёмин

Президент Российской ассоциации 
общественного здоровья

В Копенгагене на полях 71-й сессии Ев-
ропейского регионального комите-

та ВОЗ состоялось обсуждение проблем 
антиалкогольной политики. С участни-
ками мероприятия поделились опытом 
министр здравоохранения России Ми-
хаил Мурашко и директор Националь-
ной службы здравоохранения Шотлан-
дии Дерек Фили.

На сессии были представлены дан-
ные о том, что от причин, связанных 
с потреблением спиртного, в регионе 
ежегодно погибает около 1 млн чело-
век. Во многих странах накоплена кри-
тическая масса людей, страдающих 
алкогольной зависимостью, — им не-
обходимо обеспечить доступ к совре-
менным диагностическим, лечебным 
мероприятиям и реабилитации. По-
литики и эксперты подтвердили: ак-
тивизация работы в области анти-
алкогольной политики и усиление 
профилактики необходимы. И самы-
ми эффективными мерами для защи-
ты от этой угрозы признаны ограниче-
ние доступности спиртных напитков 
и повышение налогов и цен на них.

Многие помнят страну начала 
1990-х с круглосуточной продажей ал-
коголя. Это очень быстро привело 
к катастрофическому росту смертно-
сти, особенно среди мужчин трудо-
способного возраста. Поэтому обо-
снованы как ограничение времени, 
когда алкоголь доступен к продаже, 
так и повышение его стоимости. Край-
не важно обеспечение запрета рекла-
мы алкогольной продукции по телеви-
дению, радио и в интернете. Требуется 
и усиление мер по борьбе с нетрезвым 
вождением. В совокупности эти фак-
торы значительно снижают количе-
ство потребляемого на душу населе-
ния алкоголя.

Достижения России в области со-
кращения потребления алкоголя 
и связанного с этим ущерба, верифи-
цированные международными экс-
пертами, вызывают большой интерес 
в мире. Министр Мурашко заявил, что 
за 10 лет уровень потребления спирт-
ного сократился на треть. Сегодня 
мы радуемся тому, что наша страна — 

больше не лидер печальной статисти-
ки. Это огромное достижение государ-
ственной политики. Хотя необходимо 
отметить, что весной 2020 года в связи 
с пандемией COVID-19 во многих стра-
нах наблюдался всплеск продаж этой 
продукции и последствий её потре-
бления — внутрисемейного насилия, 
обусловленной алкоголем смертно-
сти. Сыграли роль и фальшивые заяв-
ления о том, что спиртное защищает 
от коронавируса или ослабляет сим-
птомы болезни. На самом же деле лю-
бые алкогольные напитки разруша-
ют иммунитет, серьёзно повреждают 
защитные силы организма, являют-
ся беспороговым фактором риска сер-
дечно-сосудистых заболеваний, рака. 
Алкоголь не только калечит и убивает, 
но и ломает судьбы многих людей.

Ещё не решённым в России остаёт-
ся вопрос потребления суррогатно-
го и неучтённого алкоголя. По некото-
рым оценкам, неучтённая продукция 
составляет до 1/3 общего объёма по-
требления спиртных напитков в стра-
не. Пришло время обратиться к совет-
скому опыту, когда весьма успешно 
пытались полностью исключить со-
циальное явление самогоноварения. 
Сейчас существует не так много огра-
ничений, связанных с объёмом и тех-
нологией производимого кустарно, 
на дому, алкоголя. Самое главное огра-
ничение, которое легко обходят, — за-
прет на его продажу. Кроме того, на-
блюдается и настоящая вакханалия 
с рекламой и продажами разнообраз-
ного оборудования и химикатов для 
самогоноварения. С этим связаны 
многочисленные трагедии — вспышки 
смертельных отравлений людей. Раз-
решение самогоноварения — опасный 
пережиток.

Современное российское законо-
дательство позволяет местным ор-
ганам власти принимать дополни-
тельные защитные меры. Сегодня 
некоторые субъекты накопили важ-
ный для всех опыт. Отдельно стоит от-
метить активную антиалкогольную 
работу религиозных конфессий и об-
щественных организаций.

В нашей стране весомая часть на-
селения совсем не употребляет спирт-
ное. По некоторым оценкам, до 40% 
граждан, значительная часть их — 
женщины. Это золотой запас нашей 
страны, который необходимо всяче-
ски поддерживать в их выборе трез-
вой, осознанной жизни, свободной 
от зависимости.

Для сокращения потребления ал-
коголя среди молодёжи крайне важ-
ным было бы также повышение воз-
раста продаж спиртного с 18 до 21 года. 
По европейской статистике, один 
из четырёх случаев смерти людей 20–
24 лет связан с потреблением алкого-
ля. Эта мера, давно назревшая, поддер-
живаемая обществом, позволила бы 
надёжно защитить жизнь и здоровье 
нашей молодёжи.

Стечение обязательств
A — Начало для нового инстру-

мента вполне успешное. Ко-
личество заявлений на внесудебную 
процедуру в 12 тыс. сопоставимо с ко-
личеством банкротств в первый год 
работы судебного механизма — около 
14 тыс. Хорошо, что люди узнали о такой 
возможности, — считает руководитель 
проекта «Федресурс» Алексей Юхнин. — 
Полноценную социальную функцию 
освобождения от долгов институт нач-
нёт выполнять через несколько лет, осо-
бенно если критерии допуска станут 
более мягкими.

Появление в России института вне-
судебного банкротства физлиц обу-
словлено необходимостью снижения 
административных расходов, связан-
ных с процедурой избавления от дол-
гов, отмечает доцент РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Николай Дуванов. По его словам, 
иногда у некоторых должников расхо-
ды на признание себя банкротом могли 
превысить сумму обязательств.

По словам ведущего юриста ком-
пании «Парфенон» Павла Уткина, де-
факто обращений о внесудебном бан-
кротстве могло быть вдвое больше, 
но многие из них были забракованы ещё 
на стадии оформления в МФЦ из-за не-
дочётов — например, таких как указа-

ние данных кредиторов, номеров дого-
воров и сумм задолженностей.

В пресс-службе Минэкономразви-
тия не уточнили основную причину от-
каза по 7 тыс. поступивших заявлений. 
Ранее в ведомстве их связывали с от-
сутствием у граждан оконченного ис-
полнительного производства на руках 
или несоблюдением других требова-
ний процедуры.

�� НЕОБХОДИМЫЕ НАСТРОЙКИ

Распространение упрощённой схемы 
банкротства сдерживают верхний по-
рог долга в 500 тыс. рублей и необхо-
димость завершения исполнительно-
го производства в связи с отсутствием 
имущества, на которое можно обра-
тить взыскание, отметил Алексей Юх-
нин.

— Предлагаемое Минэкономраз-
вития увеличение суммы долга при-
ведёт к росту спроса на бесплатную 
внесудебную процедуру. Кроме того, 
уже принятые изменения в законода-
тельство в части сохранения на счетах 
граждан ежемесячного дохода в раз-
мере прожиточного минимума откро-
ют к ней доступ пенсионерам с февра-
ля 2022-го, — указал он.

Сейчас граждане-должники с не-
большим доходом не могут воспользо-
ваться возможностью объявить себя 
банкротом без суда, уточнил руководи-
тель правового бюро «Олевинский, Бу-
юкян и партнёры» Эдуард Олевинский. 
Пока есть постоянный, хотя и мизерный 
заработок или, например, пенсия, ис-
полнительное производство окончить 
невозможно, пояснил эксперт.

В крупных кредитных организациях 
«Известиям» сказали, что пока не фик-
сируют большого количества внесудеб-
ных банкротств среди своих клиентов. 
В Сбере около 700 клиентов проходят 
эту процедуру, в Росбанке из 7,3 тыс. 
действующих дел по несостоятельно-
сти более 100 относятся к новому меха-
низму. В «Открытии» 79 клиентов вос-
пользовались упрощённой схемой.

По актуальным данным ОКБ, на нача-
ло августа 2021-го просроченная на три 
месяца и более задолженность в диа-
пазоне от 50 до 500 тыс. рублей есть 
у 3,4 млн человек. Их суммарный долг 
равен 630 млрд рублей. Годом ранее по-
казатели составляли 3,8 млн и 706 млрд 
соответственно.

Общество

Земля и доля
Когда и на сколько продлят дачную амнистию

A — Конечно, такая амнистия 
нужна. Я бы вообще сде-

лал этот механизм постоянным, пото-
му что время идёт, людям он нравится 
и для них это важно. 15 лет норма уже 
действует без каких-либо нареканий, 
так, может, её сделать постоянной? — 
заявил «Известиям» глава комитета ГД 
по природным ресурсам, собственно-
сти и земельным отношениям Нико-
лай Николаев.

Аналогичного мнения придержива-
ется первый зампред комитета Госду-
мы по госстроительству и законода-
тельству Михаил Емельянов.

— Это социально важный законо-
проект для людей, которые до сих 
пор не успели пройти процедуру ре-
гистрации прав на садовую недвижи-
мость и земельные участки. Поэтому, 
конечно, его нужно принимать. Это 
правильная мера, которая отвечает 
интересам большого числа россиян, — 
пояснил «Известиям» парламентарий.

Авторы законопроекта Андрей Тур-
чак и Павел Крашенинников считают 
продление дачной амнистии полезным. 
В пояснительной записке к законопро-
екту они напомнили, что закон начал 
действовать с сентября 2006 года.

— С момента вступления в силу дан-
ного закона наблюдается стабильный 
рост обращений граждан за регистра-
цией прав на жилые и дачные (садо-
вые) дома, объекты бытового назна-
чения, а также земельные участки. 
По данным Росреестра, за прошед-
ший период процедуру дачной ам-
нистии использовали почти 14 млн 
граждан. Вместе с тем не все жизнен-
ные ситуации за последние 15 лет по-
лучили соответствующее законода-
тельное решение, — поясняют авторы 

в сопроводительных документах к за-
конопроекту.

По их словам, сохраняются адми-
нистративные препятствия в оформ-
лении прав наследников на земельные 
участки, которые не успели восполь-
зоваться дачной амнистией. В связи 
с этим законопроектом предлагает-
ся внести изменения в закон «О введе-
нии в действие Земельного кодекса РФ» 

и разрешить россиянам без каких-ли-
бо ограничений пожизненно пользо-
ваться такой землёй и недвижимостью.

Кроме того, авторы предлагают 
прописать механизм предоставления 
гражданам земельных участков, нахо-
дящихся в государственной или муни-
ципальной собственности, на которых 
расположены жилые дома, построен-
ные до 1998 года.

— В советское время в связи с ак-
тивным индустриальным развитием 
возникали рабочие посёлки, которые 
со временем зачастую образовывали 
самостоятельные населённые пун-
кты. В таких домах, как правило, име-
лась «прописка», к ним подводились 
коммунальные сети. Не редки ситуа-
ции, когда в таких домах десятилети-
ями проживает уже не одно поколение 
граждан. Вместе с тем на руках у них 
отсутствуют документы, соответству-

ющие требованиям действующего за-
конодательства, либо иные докумен-
ты без возможности оформления прав 
на землю и жилые дома, — говорится 
в пояснительной записке.

Как отмечается в документе про-
фильного комитета Госдумы, «необ-
ходимости получения заключения 
правительства РФ на данный законо-
проект не усматривается». В финансо-

во-экономическом обосновании также 
отмечается, что на реализацию иници-
ативы не потребуется дополнительных 
расходов бюджета.

�� ВСЕ ПО ПОРЯДКУ

Поддержать инициативу готовы 
во всех фракциях Госдумы.

— Это очень важный законопроект. 
Страна у нас большая, поэтому вопро-
сов по продлению дачной амнистии 
возникает очень много. Кто-то успе-
вает, кто-то не успевает. Поэтому 
«Единая Россия» входит в положение 
граждан, понимая, что им нужно дать 
возможность реализовать это право, — 
заявил «Известиям» первый зампред 
фракции Адальби Шхагошев.

— Конечно, такой законопроект 
можно поддержать, а лучше, чтобы 
эта амнистия была постоянной, так 

как дачники сегодня и так обложе-
ны налогами. Ведь если там выра-
щивать плодово-овощную продук-
цию, то ни одна дача себя не окупает 
и не оправдывает. Но без регистра-
ции её нельзя ни продать, ни купить, 

— отметил первый зампред комите-
та по экономической политике, член 
КПРФ Николай Арефьев.

О поддержке законопроекта «Из-
вестиям» заявили в ЛДПР и «Справед-
ливой России». В этих фракциях тоже 
полагают, что у населения есть за-
прос именно на такой сценарий реше-
ния проблемы с незарегистрирован-
ной землёй и недвижимостью.

Председатель общероссийской об-
щественной организации «Садоводы 
России» Андрей Туманов в разговоре 
с «Известиями» предположил, что дач-
ная амнистия будет продлеваться и по-
сле 2031 года. Ведь проконтролировать, 
кто и как строит дома на своих дачных 
участках, практически невозможно.

— Лично я принципиально не буду 
регистрировать недвижимость, так 
как сразу после регистрации мне 
придётся платить налоги. Конечно, 
может быть это аморально, но я при-
вык к тому, что дачников всегда оби-
рают и мало кто им помогает. Поэто-
му, на мой взгляд, суть вопроса не в том, 
что россиянам предлагают эту амни-
стию, а в том, что контролировать воз-
ведение этих построек нереально — 
в этом строительстве полная анархия, 

— считает эксперт. По его словам, дач-
ные дома люди строили, зачастую на-
рушая необходимые нормы безопас-
ности. Теперь же в этой сфере нужно 
навести порядок, но как это сделать — 
никто не знает, отметил глава органи-
зации.

МНЕНИЕ

« АВТОРЫ ПРЕДЛАГАЮТ ПРОПИСАТЬ МЕХАНИЗМ ПРЕ-
ДОСТАВЛЕНИЯ ГРАЖДАНАМ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ, 
НАХОДЯЩИХСЯ В ГОСУДАРСТВЕННОЙ ИЛИ МУНИЦИ-

ПАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ, НА КОТОРЫХ РАСПОЛОЖЕНЫ ЖИ-
ЛЫЕ ДОМА, ПОСТРОЕННЫЕ ДО 1998 ГОДА

С 1 сентября 2020 года граж-
данин с долгом от 50 тыс. 
до 500  тыс. рублей включи-
тельно может бесплатно подать 
в МФЦ заявление о внесудебном 
банкротстве. Процедура требу-
ет соответствия должника ряду 
требований и длится полгода.

Справка «Известий»
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Инженеры по-флотски 
Для чего на Тихом океане сформирован новый полк

Богдан Степовой, Роман Крецул

М инобороны сформировало мор-
ской инженерный полк на Ти-

хом океане. Как сообщили источники 
«Известий» в военном ведомстве, но-
вое подразделение уже получило всё 
необходимое оборудование для обу-
стройства причала в любой точке по-
бережья. При необходимости эта часть 
создаст пункты временного базирова-
ния кораблей или обеспечит действия 
морской пехоты. Морские инженеры 
смогут быстро разворачивать целые 
военно-морские базы как на Дальнем 
Востоке, так и при необходимости вда-
ли от родных берегов, отмечают экс-
перты.

В задачи отдельного морского ин-
женерного полка, появившегося в со-
ставе Тихоокеанского флота (ТОФ), 
входит быстрое оборудование при-
чалов и инфраструктуры для обслу-

живания кораблей, уточнили источ-
ники «Известий» в военном ведомстве. 
Морские военные инженеры смогут 
действовать в любой точке — напри-
мер, при экспедиционных действиях 
или высадке десанта. В перспективе 
планируется сформировать ещё не-
сколько аналогичных частей, сообщи-
ли собеседники редакции.

В начале любых крупномасштаб-
ных боевых действий военно-мор-
ские базы подвергаются ударам про-
тивника в первую очередь — в такой 
ситуации важно быстро рассредото-
чить корабли, подлодки и суда в бух-
тах, рассказал «Известиям» военный 
эксперт Дмитрий Болтенков.

— Морским инженерам предстоит 
оборудовать такие места всей необ-
ходимой для кораблей инфраструк-
турой, — объяснил он. — В первую 
очередь возвести причалы, а также 
обеспечить корабли электричеством, 

паром и водой с берега, построить хра-
нилища для боеприпасов, здания для 
отдыха личного состава. При необхо-
димости надо проложить автодороги, 
по которым можно было бы подвезти 
к кораблям всё необходимое: от бое-
припасов до продуктов питания.

Новый инженерный полк, скорее 
всего, будет отвечать за создание та-

кой инфраструктуры в Приморском 
крае, на Сахалине и Курильских остро-
вах, предположил эксперт.

— Край там малолюдный — мест, где 
можно спрятать даже самые крупные 
корабли Тихоокеанского флота, хва-
тает, — отметил он.

Такие инженерные соединения уже 
существовали в ВМФ во времена СССР, 
а несколько дальневосточных бухт 
было подготовлено для перебазиро-
вания сил флота в случае обострения 
международной обстановки, напом-
нил Дмитрий Болтенков.

Новый полк серьёзно расширит воз-
можности инженеров ТОФ. Сейчас 

в составе Тихоокеанского флота есть 
186-й отдельный морской инженерный 
батальон. Он базируется в посёлке Раз-
дольное Приморского края. Его солда-
ты и офицеры обучены взаимодейство-
вать с морской пехотой. Личный состав 
подразделения отвечает за размини-

рование или минирование участков 
побережья, зданий и технических со-
оружений при проведении десантов 
или оборонительных операций.

В мирное время солдаты и офице-
ры батальона занимаются энерго- и во-
доснабжением. Во время наводнений 
на реке Амур они обеспечивали мест-
ное население чистой питьевой во-
дой. Батальон также принимал участие 
в военно-исторической экспедиции 
на остров Матуа Курильской гряды. 
За время экспедиции было исследо-
вано более 100 фортификационных 
сооружений.

Военные инженеры батальона 
не раз участвовали в ликвидации по-
следствий тайфунов на территории 
края, работали в Приморье, на Камчат-
ке и в Хабаровском крае при обнаруже-
нии взрывоопасных предметов. Только 
в Приморском крае ежегодно находят 
несколько сотен снарядов, мин или 
бомб времён Великой Отечественной.

Морские инженеры нового пол-
ка будут незаменимы и при проведе-
нии миротворческих миссий вдали 

от российских берегов. Им предсто-
ит оборудовать места стоянки кораб-
лей — в первую очередь возвести при-
чалы. Особое внимание в этом случае 
необходимо уделить наземной инфра-
структуре. Например, вдали от мест 
постоянного базирования морякам 
важно обеспечить полноценный от-
дых на суше — оборудовать столовые, 
спортивные объекты и помещения для 
проведения досуга.

В ходе десантных операций мор-
ским инженерам также придётся зани-
маться разминированием местности, 
зданий и сооружений, а при необходи-
мости установкой мин и возведением 
фортификационных сооружений на за-
хваченных плацдармах.

Экстра сенсор 
В стране создадут прибор для широкого поиска 
химикатов в овощах и фруктах

Мария Недюк, Денис Гриценко

Российские учёные разрабатывают 
портативный прибор для определе-

ния пестицидов на поверхности фрук-
тов и овощей. Сейчас обнаружить эти 
вещества можно только в лаборатории. 
Инженеры из ИТМО разработали сен-
соры, которые позволяют моменталь-
но проанализировать яблоко или арбуз 
прямо в магазине. На следующем эта-
пе учёным предстоит собрать базу дан-
ных разных патогенных веществ и со-
ставить «паспорт» каждой субстанции. 

В Москве продолжается расследо-
вание гибели бабушки и внучки, пред-
положительно отравившихся арбузом. 
Как сообщил СМИ начальник столич-
ного бюро судмедэкспертизы Сергей 
Шигеев, смертельную интоксикацию 
вызвал лямбда-цигалотрин — действу-
ющее вещество ряда средств для борь-

бы с насекомыми. Пока следствие из-
учает обстоятельства дела, учёные 
продолжают работать над созданием 
прибора, который мог бы помочь избе-
жать подобных трагедий. 

Обнаружить нитраты в овощах 
и фруктах прямо в магазине уже по-
зволяют нитратометры. А вот найти, 
например, следы средств для борьбы 
с насекомыми и вредителями, а также 
других ядов, используемых при обра-
ботке сельхозпродукции, пока можно 
только в лаборатории.

Учёные Университета ИТМО и Фи-
зико-технического института им. А.Ф. 
Иоффе совместно с зарубежными кол-
легами создали сенсоры, которые по-
зволят за несколько минут выявить 
пестициды. Статья о разработке опу-
бликована в журнале Nanoscale.

Сенсоры представляют собой тон-
кие градиентные плёнки на основе се-
ребра. Придать материалу необходи-
мую функциональность и высокую 
чувствительность получилось с помо-
щью меламина — синтетического ма-
териала, который широко применяют 
в промышленности.

Механизм использования получен-
ной из частиц серебра и меланина плён-
ки таков. Кусочек материала кладут 
на фрукт и смачивают спиртом, чтобы 
перенести молекулы пестицидов на по-
верхность плёнки, а после этого поме-
щают в спектрометр. По изменению 
оптического отклика, а также форме 
и характеру спектров на графиках мож-
но судить, есть ли на поверхности вред-
ные компоненты, пояснили в ИТМО.

— Мы сравнивали пределы обнару-
жения пестицидов в наших сенсорах 
с классическими инструментами: хро-
матографическими, полярографиче-
скими, вольтамперометрическими 
и другими методами для поиска хими-
катов. Наш способ быстрее, дешевле, 
мобильнее, — рассказала руководитель 
проекта, инженер научно-образова-
тельного центра инфохимии Универ-
ситета ИТМО Анастасия Ненашкина.

За рубежом уже производят порта-
тивные установки, которые подходят 
для анализа таких плёнок.

— У таких приборов высокая чув-
ствительность и стоимость тоже, — 
подчеркнула Анастасия Ненашки-
на.  — Однако в каждой линейке 
определённый тип прибора отвечает 
только за отдельные операции и образ-
цы. Наша цель — создать более универ-
сальный портативный и дешёвый ана-
лог, которым в повседневных условиях 
сможет пользоваться любой.

Сейчас разработчики собирают об-
ширную базу данных разных патоген-
ных веществ и составляют «паспорт» 
на каждый яд: чтобы устройство смог-
ло определить вредоносный химикат, 
оно должно быть с ним «знакомо». По-
сле этого можно работать с функцио-
нализацией самих сенсоров и расши-
рением их селективности.

— Мы также разрабатываем сенсоры 
на основе ДНК в рамках этого же про-
екта. Они позволят продвинуться в ди-
агностике патогенов и впоследствии 
получить многофункциональные мате-
риалы для идентификации как можно 
более широкого спектра продуктов, — 
рассказала Анастасия Ненашкина.

Пока специалисты научились опре-
делять с помощью серебряных плёнок 
фунгициды — химикаты для борьбы 
с грибковыми болезнями растений. 
Позже спектр обнаружения будет шире.

Спектрометрические методы до-
статочно чувствительны для опреде-
ления низкого содержания различных 
веществ, сказал «Известиям» науч-
ный сотрудник НОЦ «Нанотехноло-
гии» СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Антон Бобков. 
Поэтому выбранный исследователями 
подход вселяет уверенность в успеш-
ность реализации идеи, сказал эксперт.

Путь от просто чувствитель-
ной структуры, созданной учёными, 
до нишевого продукта весьма сло-
жен и велик, отметила директор НТЦ 
«Нейропрогнозирование материалов 
и технологий электронной промыш-
ленности» Санкт-Петербургского по-
литехнического университета Петра 
Великого Ольга Квашенкина.

— Сама концепция предварительного 
«знакомства» чувствительной части хи-
мического сенсора с определённым пе-
стицидом или ядом — совершенно стан-
дартная схема для любых химических 
сенсоров. Преимущество описывае-
мой разработки в её быстродействии. 
А значит, в потенциальном ускорении 
такого «знакомства». Сейчас на рынке 
электроники нет сенсора, который бы 
«чувствовал» одинаково хорошо раз-
ные вещества, особенно в газовых или 
жидкостных смесях, — отметила экс-
перт.

Исследователи из ИТМО сейчас ду-
мают над тем, как сделать сам при-
бор (спектрометр) более лёгким и мо-
бильным. На создание портативного 
устройства может уйти не один год.

«Известия»

В  Год науки в Национальном исследо-
вательском центре «Курчатовский 

институт» произошло два важных со-
бытия — был дан старт энергетическо-
му пуску самого мощного в мире вы-
сокопоточного исследовательского 
нейтронного реактора ПИК в Гатчине 
и запущена мегаустановка мирового 
класса токамак Т-15МД.

Ещё одна важная и для Курчатовско-
го института, и для всей отечественной 
науки дата — 21 сентября. В этот день 
отмечает своё 75-летие Михаил Вален-
тинович Ковальчук — один из ведущих 
учёных-физиков России, доктор физи-
ко-математических наук, профессор, 
член-корреспондент РАН, президент 
НИЦ «Курчатовский институт».

К юбилею учёного «Известия» со-
брали выдержки из его интервью раз-
ных лет, в которых поднимаются фун-
даментальные вопросы развития науки, 
технологий и инноваций в России.

�� О ПРИРОДОПОДОБИИ

(«Счастливый человек — это ракета 
с разделяющимися головками», «Из-
вестия», 2007)

Человеку с помощью новых техно-
логий легче перейти к более высоко-
му и экономичному уровню жизни. 
В орла не вливают керосин, а он ле-
тает лучше самолёта. Летучая мышь 
пользуется ультразвуковым и инфра-
красным излучением. Дельфин живёт 
в двух стихиях. Змея видит тепловой 
контур кролика, хотя не таскает с со-
бой тепловизор, как американский 
солдат. Человек прошлого, если хо-
тел летать, привязывал крылья и па-
дал с колокольни. Современный чело-
век создал самолёт. Человек будущего 
воспроизведёт системы живой приро-
ды и полетит как птица.

�� ОБ ИННОВАЦИОННОЙ 
ЭКОНОМИКЕ

(«Для успеха инновационной эконо-
мики надо освоить парное катание», 
«Известия», 2008)

Инновации всегда были, есть и бу-
дут. Но инновационная экономика — 
это принципиально другое. Она может 
существовать только в той формации, 
в которой наука является неотъемле-
мой частью промышленного произ-
водства и непосредственной произ-
водительной силой. Вплоть до XX века 
наука и промышленность жили неза-
висимо друг от друга. Время, кото-
рое требовалось для того, чтобы при-
думанное новшество стало частью 
экономики, могло быть бесконечно 
долгим, так как наука практически 
не была связана с повседневной жиз-
нью. В постиндустриальном обществе 
время от рождения идеи до её вне-

дрения стремится к нулю. Внедрение 
идёт с колёс — компьютер и мобиль-
ный телефон становятся устаревши-
ми в тот момент, когда их выпустили. 
Доля НИОКР (интеллекта, идеи) в ко-
нечном продукте составляет не ме-
нее 70%. Резко уменьшаются ресур-
со- и энергоёмкость любого товара. 
В интегральной схеме, которая сто-
ит сотни миллионов долларов, очень 
мало исходных материалов, но очень 
много науки. По историческим меркам 
совсем недавно доля интеллектуаль-
ного труда в инновации была мини-
мальной, а значительно сложнее было 
добыть, обработать необходимые ма-
териалы, но сейчас именно интеллек-
туальный труд становится доминан-
той в любой инновации.

�� О НОВОЙ ЦИВИЛИЗАЦИИ

(«Мы являемся свидетелями велико-
го слияния наук», «Известия», 2017)

За свою историю человечество про-
шло сложный путь — от пассивного 
созерцания до активного преобразо-
вания природы. Человек начал искус-
ственно разделять на сегменты этот 
единый массив знаний для его упро-
щения, понимания, для более под-
робного изучения явлений, объектов, 
их анализа.

Такая узкая специализация в науке, 
с одной стороны, позволила деталь-

но изучить и понять многие процессы, 
а с другой стороны, привела к утрате 
целостной картины мира. Мы дошли 
до логического предела, разбирая еди-
ную природу на части — дисциплины — 
и создавая на этой основе узкоспеци-
ализированную науку, образование, 
отраслевую экономику. В микроэлек-
тронике есть понятие «предел мини-
атюризации». Здесь можно провести 
параллель с процессами, о которых 
я говорил выше. Образно говоря, се-
годня у человечества в руках коробка 
с перемешанными пазлами, из кото-
рых мы должны сложить новую кар-
тину единого мира и принципиально 
новое технологическое лицо цивили-
зации.

Но при этом отмечу, что образца-
то, по которому должна складывать-
ся такая картинка, у нас нет. Поэто-
му мы движемся на этом пути порой 
на ощупь, но уже значительная часть 
панно из пазлов сложена, вырисовы-
ваются основные контуры.

�� О КОНВЕРГЕНТНЫХ 
ПРИРОДОПОДОБНЫХ 
ТЕХНОЛОГИЯХ

(«От атомного проекта — к приро-
доподобным технологиям», «Извес-
тия», 2018)

Сегодня уже очень трудно прове-
сти грань между нано- и био-, инфор-
мационными и когнитивными техно-
логиями — настолько всё переплетено. 
Ещё у всех на слуху аддитивные тех-
нологии. Их сегодня множество, 
но объединяет их единый принцип: 
построение модели происходит пу-
тём добавления материала, в отличие 
от традиционных технологий, где соз-
дание детали — это удаление «лишне-
го» материала.

В наши дни аддитивные техноло-
гии используются повсеместно: на-
учно-исследовательские организации 
с их помощью создают уникальные 
материалы и ткани, промышленные 
гиганты используют 3D-принтеры для 
ускорения прототипирования новой 
продукции.

Мы итерационно приближаемся 
к пониманию целостности окружаю-
щего мира, механизмов и законов его 
функционирования.

�� ПРО ГОД НАУКИ  
И ТЕХНОЛОГИЙ

(«Великая страна развернулась бла-
годаря науке и технологиям», «Из-
вестия», 2021)

В  Год науки Курчатовский ин-
ститут уже совершил два глобаль-
ных шага. 8 февраля, в День науки, 
по команде президента был дан старт 
энергетическому пуску самого мощ-
ного в мире высокопоточного иссле-
довательского нейтронного реакто-
ра ПИК в Гатчине.

А через несколько месяцев после 
этого в присутствии председателя 
правительства и по его команде была 
запущена ещё одна мегаустановка ми-
рового класса токамак Т-15МД. Что та-
кое токамак? Это термоядерный ре-
актор, по сути, искусственное солнце, 
зажжённое в условиях лаборатории. 
Ещё знаковое событие — в конце Года 
науки, 25 декабря, исполнится 75 лет 
со дня пуска реактора Ф-1. Это реак-
тор, где Курчатов в 1946 году первым 
на евразийском континенте запустил 
цепную реакцию, что позволило нам 
в итоге создать ядерное оружие, а по-
том развить все ядерные технологии. 
Это колоссальная эра.

�� ОБ УЧЁНЫХ УРОВНЯ 
КУРЧАТОВА И КОРОЛЁВА

(«Великая страна развернулась бла-
годаря науке и технологиям», «Из-
вестия», 2021)

В последние годы интерес к нау-
ке заметно вырос. Например, в Кур-
чатовском центре конвергентных 
природоподобных технологий сред-
ний возраст сотрудников — 37 лет. 
У молодёжи колоссальный инте-
рес к науке. Перед тем как я пришёл 
к вам на интервью, мне вручили гра-
моту — я вошёл в число лекторов-
«миллионников», чьи выступления 
более миллиона раз просмотрели. 
Причём я рассказывал о довольно 
сложных вещах: от атомного проек-
та — к конвергенции!

В наше время великие учёные 
уровня Курчатова и Королёва долж-
ны появиться, это неизбежно. На мой 
взгляд, наиболее эффективный пери-
од для науки в нашей стране и её рас-
цвет — это 1950–1975-е годы. В это 
время при реализации атомного 
и космического проектов выстрели-
ло всё, наработанное ещё до и после 
войны. В 1949 году испытание первой 
ядерной бомбы, а потом просто по-
шёл вал: 1954 год — первая атомная 
станция, мы родоначальники атомной 
энергетики, 1957 год — запуск перво-
го в мире спутника, 1958 год — первая 
советская подводная лодка, 1959 год — 
первый в мире атомный ледокол, 
1961 год — полёт человека в космос.

У меня ощущение, что сегодняш-
нее время по настроению и запросу 
похоже на то, что было тогда. Страна 
на подъёме. Мы 20 лет живём в другой 
стране. У нас мосты, дороги, новые са-
молёты, новые машины, технологии — 
всё развивается.

И, конечно, это происходит благо-
даря науке и технологиям.

�� ПРО СЧАСТЬЕ

(«Счастливый человек — это ракета 
с разделяющимися головками», «Из-
вестия», 2007)

Счастье — глубоко внутреннее со-
стояние, ощущение комфорта и гар-
монии с собой, с другими людьми, 
с природой. Гармоничный человек 
чаще всего самодостаточен, облада-
ет устойчивой психикой. Может ли 
счастливый человек быть неудов-
летворённым? Может ли сытый оста-
ваться пытливым? Ведь неудовлет-
ворённость является стимулом для 
движения вперёд, без чего человек не-
мыслим. Как различить неудовлет-
ворённость и несчастливость? Ду-
маю, человек становится счастливым, 
когда он подобен ракете с разделяю-
щимися головками. Если у человека 
много интересов, потеря одной цели 
не разрушает его.

Наука

Армия

« В НАЧАЛЕ ЛЮБЫХ КРУПНОМАСШТАБНЫХ БОЕВЫХ 
ДЕЙСТВИЙ ВОЕННО-МОРСКИЕ БАЗЫ ПОДВЕРГАЮТСЯ 
УДАРАМ ПРОТИВНИКА В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ — В ТА-

КОЙ СИТУАЦИИ ВАЖНО БЫСТРО РАССРЕДОТОЧИТЬ КОРАБЛИ, 
ПОДЛОДКИ И СУДА В БУХТАХ

« РОССИЯ НА 
ПОДЪЁМЕ. МЫ 
20 ЛЕТ ЖИВЁМ 

В ДРУГОЙ СТРАНЕ. У НАС 
МОСТЫ, ДОРОГИ, НОВЫЕ 
САМОЛЁТЫ, НОВЫЕ МАШИ-
НЫ, ТЕХНОЛОГИИ — ВСЁ РАЗ-
ВИВАЕТСЯ. И, КОНЕЧНО, ЭТО 
ПРОИСХОДИТ БЛАГОДАРЯ 
НАУКЕ И ТЕХНОЛОГИЯМ

«Человек будущего  
полетит  
как птица»
Президент НИЦ «Курчатовский институт»  
Михаил Ковальчук — о прорывных  
технологиях, слиянии наук  
и великих учёных

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Символ поколения

Дарья Юргенс

Актриса

20 сентября исполняется 20  лет 
со дня гибели актёра и режиссё-

ра Сергея Бодрова.
Мы познакомились в Новый год: 

Лёша Балабанов и его жена Надя 
пригласили нас встретить 1999-й. 
Мы пришли в гости, а там уже был 
Серёжа с женой Светланой. Поси-
дели, поговорили. К концу вечера 
у меня было ощущение, что с Бод-
ровым мы знакомы очень давно, 
как будто в один детский сад хо-
дили или в школу, просто долгое 
время не виделись, а сейчас снова 
встретились и теперь будем рабо-
тать.

В конце октября, на Хеллоуин, 
мы поехали в Москву на съёмки 
«Брата-2». Я очень волновалась, по-
тому что это были только вторые 
мои съёмки. Иногда зажималась, 
у меня далеко не всё получалось 
в кадре, и Лёша (речь о режиссёре 
Алексее Балабанове. — «Известия») 
на меня иногда кричал, а Серёжа 
всякий раз вступался.

Помню, долго не получалась одна 
сцена. Там, где ко мне пристаёт аф-
роамериканец, нужно было крик-
нуть в камеру: «F***!» Балабанов де-
лал дубль за дублем, но в итоге так 
и остался недоволен. Я расстро-
илась, сижу в вагончике в слезах. 
Приходит Серёжа и говорит: «Даш-
ка, ты сейчас так здорово сыграла! 
И жёстко, и больно, и в глазах слё-
зы и безысходность». То же самое 
он повторил режиссёру. Только тог-

да Балабанов меня похвалил и ска-
зал: «Видишь, как я её домучил!»

Вообще, в Серёже сразу чувство-
вался потенциал постановщика, Ба-
лабанов даже пускал его за режис-
сёрский пульт.

После того как съёмки закон-
чились, мы ещё долго поддержи-
вали дружеские отношения. Уже 
когда Бод ров снимал в Петербур-
ге «Сестёр», он часто приходил к нам 
на спектакли в Молодёжный театр 
на Фонтанке. Помню, смотрел «Кри-
ки из Одессы», потом заходил после 
спектакля, делился впечатлениями 
всегда старался сказать что-то хоро-
шее, иногда давал профессиональ-
ные советы.

Потом, когда он с головой ушёл 
в режиссуру, наши пути стали пере-
секаться реже, но что поделать — это 
была работа его мечты.

Роль в «Брате-2» сделала из него 
мегазвезду, но он оставался очень 
скромным и демократичным. Его 
все узнавали на улице, к нему вы-
страивались в очереди за автогра-
фом, и он никому не отказывал, ему 
и в голову не пришло бы общаться 
с кем-то небрежно, демонстрировать 
своё превосходство.

Серёжа был похож и одновремен-
но не похож на своего героя Данилу 
Багрова. С одной стороны, он был та-
ким же честным, искренним, откры-
тым и дружелюбным. С другой — он, 
конечно, никогда не пошёл бы на та-
кие меры, как персонаж Балабано-
ва, — не то чтобы стрелять с двух 

рук, от него невозможно было услы-
шать грубого слова. И конечно, при 
всей своей демократичности Бодров-
младший никогда не был совсем про-
стым и свойским парнем: он был 
очень образованным, начитанным, 
защищал диссертацию по итальян-
скому Возрождению в МГУ. Думал 
пойти в науку, но настоящим его при-
званием, кажется, была режиссура.

Он был очень внимательным к лю-
дям. Например, как и его персо-
наж, был готов поделиться всем, что 
у него есть, с теми, кому симпати-
зирует. Помню, на съёмках он очень 
подружился с Витей Сухоруковым, 
а Вите понравился какой-то свитер 
в магазине. Серёжа это запомнил и, 
когда у Вити был день рождения, ку-
пил свитер и подарил ему. Точно так 
же было и с коричневым пальто Бод-
рова. На съёмках оно Виктору очень 
приглянулось. Он ничего не говорил, 
но бросал взгляды. И Серёжа пальто 
в конечном итоге ему презентовал.

Он умел и любить по-настоящему. 
Помню, как трогательно он общал-
ся с женой Светой, как любил дочку. 
Звонил постоянно, заботился, вол-
новался.

И неслучайно его Данила стал 
символом поколения: искусство-
вед, сын известного режиссёра смог 
воплотить образ народного героя 
просто потому, что его внутреннее 
содержание совпало с этим обра-
зом. Он был очень хорошим другом. 
Не представляю ситуации, в которой 
Серёжа мог кого-то предать.

Сообщение о том, что 
Серёжа погиб, как его 
группа попала под со-
шедший ледник, я услы-
шала по радио. Это из-
вестие меня потрясло. 
Долго не могла в это по-
верить, а для Лёши Бала-
банова гибель Серёжи 
стала огромным горем, 
ведь под лавиной погиб 
его лучший друг. Мне ка-
жется, что-то в нём после 
этого сломалось.

Это было счастье — ра-
ботать и дружить с Серё-
жей Бодровым.

Ф ильм «Дюна» Дени Вильнёва пре-
вратился в культ и оброс слухами 

задолго до своей премьеры на Венеци-
анском фестивале. А выйдя в россий-
ский прокат, предсказуемо возглавил 
бокс-офис минувшего уикенда. «Изве-
стия» поговорили с режиссёром кар-
тины о его ощущениях по поводу про-
деланной работы. В ходе беседы к ней 
подключился и актёр Стеллан Скарс-
гард, сыгравший в фильме роль злове-
щего барона Харконнена.

Дени, вы закончили огромный по мас-
штабу проект и вообще уже давно ра-
ботаете с блокбастерами. Не скучаете 
по временам, когда делали камерные 
фильмы типа «Водоворота»?

Дени Вильнёв: Честно говоря, 
нет. Давайте начнём с того, что де-
лать большие проекты — это чисто 
физически отличается от производ-
ства маленьких. Это требует больше-
го количества труда и вообще похоже 
на марафон. Маленький фильм — это 
спринтерский забег. У тебя, как пра-
вило, очень мало времени, чтобы 
успеть всё снять. А тут ты пашешь ме-
сяц за месяцем, месяц за месяцем, ме-
сяц за месяцем... Бесконечные меся-
цы работы. Но мне всё равно это очень 
важно и дорого, потому что благо-
даря этому у меня есть возможность 
создавать  целые миры, наполнять 
их жизнью. Это  как непрерывный 
фейерверк — такой восхитительный, 
вдохновляющий,  бодрящий, даря-
щий радость. Сейчас я себя чувствую, 
работая так, абсолютно комфортно. 
И, что очень важно, у меня хватает 
сил на это.

Но я понимаю, что долго так про-
должаться не может. Здесь нужно 
очень много энергии, и однажды мне 
её перестанет хватать. Вот тогда я вер-
нусь к камерному кино. Но сейчас по-
рох в пороховницах ещё остался, так 
что я продолжу делать то, что делаю. 
Пока хватит сил.

Насчёт создания миров. Все помнят, 
какую грандиозную вселенную на базе 
«Дюны» планировал создать Алехан-
дро Ходоровский. Воспользовались ли 
вы какими-то его разработками и что 

думаете вообще о том проекте 1970-х 
годов?

Дени Вильнёв: Ходоровский — вели-
кий художник. Я обожаю всё, что он де-
лает, я большой его поклонник. Видел 
у него практически всё. И я уверен, что, 
если бы он в своё время сделал «Дюну», 
это было бы невероятно, фантастиче-
ски талантливо. Но, когда я приступаю 
к работе над фильмом и начинаю жить 
с ним днём и ночью, думать о том, каким 
он будет, я всегда отсекаю себя от лю-
бых возможных влияний. Мне нужно 
оказаться внутри моего собственного 
пузыря и снимать так, словно я един-
ственный человек во вселенной. Так что 
нет. Я не только не вдохновлялся замыс-
лом Ходоровского — я попросту даже 
и не посмел бы это сделать.

Вы не раз сравнивали «Дюну» со «Звёзд-
ными войнами». Некоторые критики 
уже утверждают, что «Дюна» даже луч-
ше. Куда теперь стремиться, что дальше?

Дени Вильнёв: Дальше будет мно-
го часов сна. Если честно, я слегка 
устал. Когда мы показали фильм пуб-

лике на Венецианском кинофестива-
ле, я впервые за долгое время позволил 
себе слегка расслабиться. Так что план 
такой: небольшой перерыв, чтобы по-
спать, а дальше, надеюсь, мы поймём, 
состоится ли «Дюна 2». У меня изначаль-
но была мечта дойти до конца первой 
книги Фрэнка Герберта, так что я жду 
не дождусь возможности продолжить 
историю с того места, где я её прервал.

После этого будет ещё один проект, 
довольно амбициозный. У меня есть 
идея — сделать картину о Клеопатре 
и её времени. Я уже очень давно её за-
думал и всё ждал момента, когда мож-
но будет это осуществить. Скоро, я наде-
юсь, эта возможность мне представится. 
Так что вот мои ближайшие два проекта. 
Теперь вы всё знаете. А дальше я не за-
гадываю.

«Дюна» показывает будущее человече-
ства, и оно довольно мрачное. Как дума-
ете: что надо сделать, чтобы нас ждало 
что-то получше?

Дени Вильнёв: То есть что надо сде-
лать, чтобы предотвратить апокалип-

сис? Ну надо как-то довольно серьёз-
но поменять наш образ жизни, наверное. 
Экстремальный капитализм, экстре-
мальное злоупотребление природны-
ми ресурсами без оглядки на послед-
ствия... Так больше нельзя, надо менять 
положение вещей, менять свою жизнь. 
Причём необязательно ведь радикаль-
но: есть куча маленьких, но очень вред-
ных привычек, от которых можно отка-
заться, чтобы избежать катастрофы.

Спасибо! Хотели у вас, Стеллан, спросить: 
почему Харконнены такие злые и мрач-
ные? Вы вот играете барона Владимира 
Харконнена, но там ведь и все остальные 
ему под стать!

Стеллан Скарсгард: Ну прямо уж  
и злые! Видите ли, книгу написал па-
рень, который курил и глотал много раз-
ных расширяющих сознание штуковин. 
И при этом он читал Никколо Макиа-
велли. Здесь в чистом виде племенная 
борьба. Во времена Макиавелли и Ита-
льянских войн все сражающиеся сто-
роны были вполне себе Харконненами. 
И русский царь Иван Грозный был Хар-

конненом. Генрих VIII был Харконненом. 
Просто для того времени это было нор-
мально. Это естественно и в мире Фрэн-
ка Герберта. Сегодня у новых реальных 
харконненов куда более причёсанный 
вид. Свое истинное обличье они не спе-
шат демонстрировать. Но действуют 
они точно так же, как герои Герберта.

Да, у вашего героя вид совсем «непри-
чёсанный». Долго гримёры возились 
с вами?

Стеллан Скарсгард: На экране ка-
жется, что барон весит минимум кило-
граммов 300. Для этого нужно было мно-
го усилий — и куча протезов. Каждый 
день я проводил часов восемь в крес-
ле, пока меня гримировали и надевали 
всё это облачение. Потом, кстати, нужно 
было ещё два часа, чтобы всё это с меня 
снять. Десять часов на грим, вы пред-
ставляете! А съёмки занимали всего 
четыре-пять часов. В общем бо`льшую 
часть времени на этом проекте я про-
вёл в гримерке. Было тяжело. С другой 
стороны, это было и очень увлекатель-
но, потому что нечасто играешь персо-

нажа, физическое состояние которого 
важнее, чем психологическое.

Что лично для вас означало быть в коман-
де «Дюны» и работать с Дени Вильнё-
вым?

Стеллан Скарсгард: Знаете, я ведь 
не просто так согласился на эту роль, 
хотя она довольно маленькая — все-
го несколько сцен. И реплик там всего 
ничего. Я согласился, потому что хотел 
поработать с Дени. Я смотрел его филь-
мы и очень их люблю. Он подлинный 
художник, у него есть киноязык, он де-
лает кино, а не телевидение. Его карти-
ны на мониторе не посмотришь — надо 
идти в зал с большим экраном. В общем 
я давно слежу за Дени, и всё это время 
я мечтал поработать с ним. Теперь вот 
выдалась возможность. Иначе я не стал 
бы тратить столько времени на грим.

Сейчас фантастика вновь вошла в моду. 
Как вы думаете, почему люди так хотят 
убежать от реальности?

Стеллан Скарсгард: Я бы провёл ана-
логию с загранпоездкой. Там можно 
увидеть то, чего раньше не видел. То же 
самое и с научной фантастикой. Но если 
говорить о «Дюне», то это как раз совсем 
не побег от реальности. «Дюна» расска-
зывает о том, что на самом деле более 
чем реально. Отношения между людь-
ми: мать — сын, отец — сын, любовь, по-
литика, алчность, борьба за власть, ко-
лониализм, расизм, взаимодействие 
с природой — это всё наша жизнь здесь, 
это — действительность! Я бы скорее 
сравнил «Дюну» со взглядом в будущее — 
для того, чтобы лучше рассмотреть че-
рез него современность. В этой книге 
прекрасно то, что она касается самых 
больных тем нашей цивилизации.

Но очень уж мрачно...
Стеллан Скарсгард: Да, смешного 

тут мало, совсем не комедия получи-
лась. Это кино совершенно другого типа. 
И оно очень авторское, поэтическое. Во-
обще, Дени Вильнёв — настоящий поэт 
кинематографа, у него абсолютно уни-
кальное видение. Большой художник.

Беседовали Сергей Сычёв  
и Николай Никулин

Культура

МНЕНИЕ МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

СИНГЛ НЕДЕЛИ КЛИП НЕДЕЛИТРАНСЛЯЦИЯ НЕДЕЛИ

Placebo «Beautiful James»
Группа Placebo внезапно выпу-
стила сингл — после пятилетне-
го молчания. Предыдущий ре-
лиз, мини-альбом «Life’s What 
You Make It», датируется 2016-м, 
а последний полноценный лонг-
плей «Loud Like Love» и вовсе вы-
ходил восемь лет назад. Но лок-
даун взбодрил Брайана Молко 
и Стефана Ольсдаля: обещанно-
го ранее тура по понятным при-
чинам не случилось, зато новый 
студийник — на подходе. Пред-
положительно, опубликованная 
песня как раз и станет первым 
синглом будущего альбома.

Итак, музыканты выкатили 
бодрый альт-рок с немного ста-
ромодной примесью электро-
ники и вовсе без нервных гитар-
ных соло и риффов, за которые 
мы так ценили альбомы 1990–
2000-х. Звучание стало более 
синтетическим. С другой сторо-
ны, здесь явно слышно стремле-
ние вернуться как раз во време-
на дебютного альбома Placebo. 
Как и хиты вроде «Teenage 
Angst» и «36 Degrees», «Beautiful 
James» — оптимистичная пес-
ня, брызжущая юной энергией 
(даром что её авторам уже под 
50), и прямолинейная в гармо-
ническом плане. Лишь изред-
ка на торжествующий мажор 
падает минорная тень, появля-
ются нотки пафоса, и кажется, 
будто перед нами типичный ста-
дионный рок-гимн. Но харизма-
тичный нервный голос Брайана 
Молко добавляет звучанию ин-
дивидуальности, неформально-
сти и драйва.

Dua Lipa «Levitating»
Ностальгирует по прошло-
му и куда более юная Дуа Ли-
па. Её новый клип на песню 
«Levitating» из альбома «Future 
Nostalgia» выполнен в сти-
ле мультиков про Сейлор Мун. 
П е в и ц а  п оз а и м с т в о в а л а 
не только аниме-эстетику и ха-
рактерную цветовую гамму (пё-
струю, но чуть выцветшую, 
в духе видеокассет и ТВ-тран-
сляций  1990-х), но даже сю-
жетные мотивы. Срисованная 
с Сейлор Мун главная героиня, 
под которой подразумевается 
Дуа Липа, отправляется на ле-
тающей машине на Луну, где 
и устраивает концерт для ино-
планетян.

Космические телевизоры 
крупно показывают название 
шоу: «Future Nostalgia Tour». 
И это ответ на вопрос, зачем 
вообще надо было выпускать 
явно недешёвый клип на пес-
ню, опубликованную аж пол-
тора  года назад, в альбоме 
«Future Nostalgia». Просто Дуа 
Липа  тем самым рекламиру-
ет будущие гастроли. Они не-
однократно переносились 
из-за пандемии, но теперь вро-
де всё в силе: на данный мо-
мент би леты продаются на ян-
варь 2022-го.

Интересно другое. Для Дуа 
Липы это уже второй мультяш-
ный клип подряд (предыдущий — 
«Cold Heart» с Элтоном Джоном). 
Тенденция?

«Юлий Цезарь в Египте»
Московская филармония за-
вершила свой генделевский 
фестиваль «Мир горний и мир 
дольний» самым известным 
оперным сочинением компо-
зитора. «Юлий Цезарь» — это 
россыпь хитов во главе с двумя 
ариями Клеопатры («Piangerò la 
sorte mia» и «Da tempeste il legno 
infranto»), но и помимо них здесь 
море красивейшей музыки. Впе-
чатляющий десант западных со-
листов и Государственный ака-
демический камерный оркестр 
России демонстрируют эти кра-
соты во всём великолепии.

Пожалуй, местами темпы 
чуть быстроваты — особенно 
это чувствуется как раз в «Da 
tempeste», где торжествующая 
Клеопатра (Аманда Форсайт) 
звучит из-за этой поспешности 
легковесно и недостаточно цар-
ственно. Но за виртуозную ка-
денцию и сверкающие верхние 
ноты это можно простить.

Прекрасен и Цезарь — кон-
тратенор Арье Нуссбаум Коэн. 
Идеально ровный и подвижный 
вокал во всём диапазоне звучит 
уверенно и — да, мужествен-
но. Так что даже не привыкшие 
к барочным условностям зрите-
ли могут сказать: «Верю!» Ну и, 
как в предыдущих трансляциях 
фестиваля, здесь есть встроен-
ные русские субтитры, так что 
если вы давно собирались вдум-
чиво послушать «Юлия Цезаря», 
чтобы не только насладиться 
известными ариями, но и разо-
браться в сюжете, — сейчас са-
мое время.

Сергей Уваров
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«“Дюна” касается самых 
больных тем цивилизации»
Дени Вильнёв и Стеллан Скарсгард — о работе над блокбастером-долгостроем, 
гриме барона Харконнена и способах избежать апокалипсиса
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Спорт

Лиговые дела
Кто из хоккеистов НХЛ будет играть в Пекине

Артур Хайруллин, Надежда Тонконог 

Хоккейный турнир всегда считается 
главным украшением Олимпиады. 

Но на последних Играх, несмотря на по-
беду российской сборной, впечатление 
осталось скомканным: НХЛ не отпустила 
своих представителей в Пхёнчхан. В фев-
рале же 2022 года нас ждёт турнир высо-
чайшего уровня — в лиге объявили, что 
отпустят хоккеистов в Пекин, и предус-
мотрели паузу в календаре регулярно-
го чемпионата. «Известия» оценили, кто 
может войти в сборную России на тур-
нире сильнейших.

Первый тренер нападающего «Тампа-
Бэй» Никиты Кучерова Геннадий Кур-
дин недавно выступил с неординар-
ным мнением. «Если бы я был тренером, 
то не взял бы ни Александра Овечки-
на, ни Евгения Малкина, — сказал Кур-
дин насчёт состава сборной на тур-
нире Олимпиады. — Они будут много 
играть, но нужно признать, что их вре-
мя уже прошло. Сейчас выигрывают бо-
лее молодые».

Статистика Овечкина в прошлом 
сезоне не впечатляет: он впервые в ка-
рьере забросил менее 30 шайб за сезон. 
Но, во-первых, «регулярка» была сокра-
щённой, во-вторых, Овечкин пропу-
стил много игр из-за COVID-19 и травм. 
У Малкина также были проблемы со здо-
ровьем. Он провёл всего 33 матча в «ре-
гулярке». Но оба ветерана наверняка 
пригодятся сборной: сейчас нет такого 
выбора игроков, чтобы игнорировать 
лучшего снайпера современности и од-
ного из ярчайших центрфорвардов.

«Тампа-Бэй» дважды подряд завое-
вала Кубок Стэнли. Вратарь Андрей Ва-
силевский, защитник Михаил Сергачёв, 
нападающий Никита Кучеров — клю-
чевые игроки команды. Логично, что 
на них будут возлагать особые надеж-
ды. Наряду с защитниками Дмитрием 
Орловым и Иваном Проворовым, на-
падающими Артемием Панариным 
и Кириллом Капризовым. Из молодых 
игроков стоит выделить нападающе-
го «Каролины» Андрея Свечникова, ко-
торый к 21 году провёл уже три полно-
ценных сезона в НХЛ.

Бывший вратарь ЦСКА и «Авангарда» 
Александр Фомичёв предложил «Извес-
тиям» свою версию состава на случай, 
если игроки НХЛ поедут на Олимпиаду.

— Вратарей у нас очень много. Ко-
нечно, желательно, чтобы был Васи-
левский, — отметил эксперт. — Есть 
ещё семь человек, которые постоянно 
играют, — те же Илья Сорокин, Семён 
Варламов. Можно Игоря Шестёркина 
взять, главное — есть выбор. В защитни-
ки я бы взял Проворова, Орлова, Серга-
чёва, наверное, Гаврикова, он в обороне 
может хорошо сыграть. Никиту Зайцева, 
Никиту Задорова, ну и молодого одно-
го — Александра Романова. Вот основ-
ные кандидаты. В атаке будет Кучеров.

Возможно, он сейчас лучший хокке-
ист в мире, добавил Фомичёв.

— Вопрос по Панарину. Это усиле-
ние, но у него были конфликты. Но ду-
маю, всё будет улажено, — продолжил 
эксперт. — Можно взять Тарасенко — 
опытный боец, пусть сейчас и не лучшие 
времена, но его опыт пригодится. Мо-
лодого Андрея Свечникова из «Кароли-
ны». Кирилл Капризов будет. Наверное, 

Павел Бучневич ещё. Александр Раду-
лов, конечно. С центральными трудно-
вато. Малкин, скорее всего, будет играть 
с Овечкиным. Можно и нужно взять Ва-
дима Шипачева. Попробовать Илью Ми-
хеева — универсальный игрок, его мож-
но поставить в любое сочетание. Ивана 
Барбашева из «Сент-Луис Блюз», он хо-
рош в центре. Даже не знаю, кого ещё 
можно взять. Можно попробовать Алек-
сандра Кадейкина из «Салавата Юлае-
ва» как центр сдерживающей тройки.

Главной звездой КХЛ уже много лет 
остаётся центрфорвард «Динамо» Ва-
дим Шипачев. Нынешний сезон он на-
чал, набрав 14 (7+7) очков в шести мат-
чах. Шипачеву не помешал даже отъезд 
Дмитрия Яшкина в «Аризону». У них 
с Яшкиным была отличная связка — чех 
забивал с его передач, но со стартом это-
го сезона Шипачев начал забивать и сам. 
По дублю в каждом их первых трёх мат-
чей. Учитывая дефицит центрфорвар-
дов и дисквалификацию Евгения Куз-
нецова, Шипачев наверняка получит 
место во второй тройке нападения.

Вполне может рассчитывать на мес-
то в сборной и 21-летний форвард «Ак 
Барса» Дмитрий Воронков. Особенно 
если заявка будет расширенной. Габа-
ритных нападающих, которые умеют 
играть в силовой манере и бесстрашно 
лезут на пятак, в нашем хоккее не так 
много. И если бы не долгосрочный кон-
тракт с «Ак Барсом», Воронков ещё ле-
том уехал бы в НХЛ — «Коламбус» очень 
заинтересован в приглашении игрока.

А вот шансы ровесника Воронко-
ва Ивана Морозова на поездку в Пе-
кин близки к нулю. В межсезонье один 
из лучших игроков сборной на ЧМ-2021 
выпал из состава СКА и пока не сыг-
рал ни одного матча в КХЛ в этом сезо-
не. По информации «Спорт-Экспресса», 
Морозов близок к обмену в «Ак Барс».

— Если НХЛ в последний момент от-
кажется от участия в Олимпиаде, будет 
сложная ситуация с вратарями, — про-
должил Фомичёв. — Александр Само-
нов, Иван Федотов, не вижу пока дру-
гих вариантов. Все лучшие уехали в НХЛ. 
Из Ярославля будет пара защитников — 
Рушан Рафиков — Алексей Марченко; 
из СКА, наверное, Игорь Ожиганов; 
из «Магнитки» — Егор Яковлев. Кого-ни-
будь из «Ак Барса» — Никита Лямкин или 
Дмитрий Юдин. Сейчас Нестеров вер-
нулся — кандидат. Войнов — уникальный 
игрок, может не играть два года и бы-
стро адаптироваться. По нападающим: 
опять же Шипачев, можно взять Слепы-
шева, Григоренко из ЦСКА. Из СКА я бы 
взял Антона Бурдасова, Андрея Кузь-
менко и Ивана Морозова. Сергей Тол-
чинский. Ещё можно взять Павла Кар-
наухова, Сергея Андронова. Остаётся 
Александр Кадейкин — вопрос, поверят 
ли в него тренеры. Тех, кто из России по-
едет, будут обкатывать на Евротуре.

На предстоящем турнире россий-
скую сборную сложно назвать фаво-
ритом. Мощными выглядят составы 
США, Швеции и особенно Канады. У нас 
есть звёздные крайние нападающие 
и лучший вратарь мира Василевский, 
но среди защитников и центрфорвар-
дов качественных игроков меньше, чем 
у конкурентов. В группе сборную Рос-
сии ждут встречи с командами Швей-
царии, Чехии и Дании.

Алексей Фомин 

К первому в сезоне матчу в рамках са-
мого популярного дерби российского 

футбола его участники подошли в абсо-
лютно равных диспозициях. Москов-
ские ЦСКА и «Спартак» набрали после 
семи туров по 10 очков. Армейцы впере-
ди по разнице забитых и пропущенных 
мячей (10–8 против 8–7 у красно-белых). 
Но проблема в том, что находятся со-
перники в середине турнирной таблицы. 
По итогам дерби победитель приблизит-
ся к группе лидеров, а вот проигравший 
рискует увязнуть в болоте РПЛ. Ничья же 
оставит проблемы обоих коллективов 
нерешёнными. Встреча ЦСКА и «Спар-
така» пройдёт в понедельник на домаш-
нем стадионе красно-синих «ВЭБ Арене». 
В этот же день лидер чемпионата России 
и действующий победитель турнира пе-
тербургский «Зенит» встретится на вы-
езде с одним из претендентов на меда-
ли казанским «Рубином». В воскресенье, 
19 сентября, прошёл один из централь-
ных матчей восьмого тура, в котором 
московское «Динамо» обыграло на вы-
езде «Сочи» (1:0).

�� ЦСКА — «СПАРТАК»

Армейцы за полгода дважды меняли 
главных тренеров. Нынешний — Алек-
сей Березуцкий — возглавил команду 
в июне, перед самым началом подгото-
вительных сборов. Возможно, с этим 
связан неровный старт команды. До не-
давнего перерыва на матчи сборных 
ЦСКА стабильно побеждал уступаю-
щих в классе соперников — дома «Уфу» 
(1:0) и грозненский «Ахмат» (2:0), на вы-
езде «Ростов» (3:1).

При этом не менее стабильно клуб 
проигрывал лидерам. Красно-синие 
уступили в московских дерби «Локомо-
тиву» (1:2) и «Динамо» (1:2), а также в го-
стях «Зениту» (0:1). Но в сентябре ЦСКА 
стал терять очки даже с аутсайдерами, 
в гостях сыграв вничью с тульским «Ар-
сеналом» (2:2).

У «Спартака» дела идут ещё хуже. 
Если армейцы получили не самый лёг-
кий календарь на старте, то красно-бе-
лые в первых турах отыграли почти 
со всеми соперниками из второй поло-
вины турнирной таблицы. В итоге подо-
печные Руя Витории растеряли немало 
баллов и вылетели из Лиги чемпионов.

Сейчас обе команды на восьмом и де-
вятом местах, отставая от идущего пер-
вым «Зенита» на семь очков.

— Я думаю, фаворита в этой встрече 
нет, — заявил «Известиям» бывший ка-
питан ЦСКА Дмитрий Кузнецов. — Игры 

этих команд, как правило, отличают-
ся задором и зрелищностью. И не так 
важно, на каких местах они находят-
ся. Предстоящее дерби должно быть 
острым, со множеством голевых мо-
ментов, эмоций, стычек и голов. И самое 
главное, чтобы зрителей было поболь-
ше. Если такое дерби, как ЦСКА — «Спар-
так», пройдёт без зрителей, это будет 
не дерби.

Обе команды не смогут задейство-
вать нескольких игроков основного со-
става. У «Спартака» дисквалифициро-
ван нападающий Александр Соболев 
и травмирован полузащитник Роман 
Зобнин, выбывший примерно на месяц. 
У ЦСКА на такой же срок вылетел защит-
ник Марио Фернандес. Также из-за по-
вреждения под вопросом участие в мат-
че форварда Антона Заболотного.

— И у тех и у других есть потери. Что 
Фернандес, что Зобнин — очень важные 
игроки, — поделился с «Известиями» 
бывший полузащитник ЦСКА Влади-

слав Радимов. — Не считаю потерей Со-
болева. Сегодняшнего Соболева — точ-
но. А вообще, если человек не проходит 
в стартовый состав команды, которая 
на восьмом-девятом месте, не думаю, 
что это потеря. Заболотный показал 
свой уровень, это очень крепкий игрок. 
Но потери всегда есть у всех. Если на них 
обращать внимание, то о чём тут можно 
говорить? В целом команды примерно 
равны, проблемы есть у обеих, но у ар-
мейцев есть небольшое преимущество 
за счёт своего стадиона, поэтому у них 
больше шансов на победу, чем у «Спар-
така».

В среду «Спартак» стартовал в Лиге 
Европы. В первом туре группового этапа 
красно-белые проиграли дома польской 
«Легии» (0:1), чем значительно затруд-
нили себе борьбу за выход в плей-офф. 
ЦСКА, по итогам прошлого сезона не по-
павший в еврокубки, больше недели от-
дыхал и готовился к дерби.

— Но загруженность «Спартака» 
в матче с «Легией» не даёт ЦСКА преи-
мущества, — считает Дмитрий Кузне-
цов. — Думаю, спартаковцы подготовят 
специальную тактику и проявят на-
строй на дерби. Когда бы кто ни играл, 
каких бы результатов ни добивался, 
предстоящий матч будет стоять особня-
ком. В этом смысле гораздо интереснее, 
по какой тактике будет играть ЦСКА, 
поскольку Березуцкий менял её в этом 
сезоне уже неоднократно, используя 
схемы то 4–3–3, то 4–4–2, то 4–2–3–1. По-
нятно, что это было сделано из-за не-
важного старта. И сейчас хорошие мат-
чи чередуются с неудачными. Поэтому 
загадка, какой план на встречу выберет 
Алексей. И как повлияют на команды по-
тери игроков: Фернандес очень хорош 
своими подключениями к атаке, а Собо-
лев умеет цепляться за мяч и оказывать 
давление на оборону соперника.

�� «РУБИН» — «ЗЕНИТ»

Петербургский клуб продолжает лиди-
ровать в таблице и бороться за четвёр-
тый подряд титул чемпиона. Но чтобы 
удержаться на вершине по итогам вось-
мого тура, подопечным Семака надо по-
беждать «Рубин» или хотя бы сыграть 
с ним вничью — догнать сине-бело-го-
лубых могут и сами казанцы, и москов-
ский «Локомотив», которому в поне-
дельник играть на выезде с аутсайдером 
сезона екатеринбургским «Уралом».

Между тем во вторник «Зенит» стар-
товал в розыгрыше Лиги чемпионов. 
Команда Сергея Семака минималь-
но проиграла на выезде действующе-
му победителю турнира — лондонско-
му «Челси».

— Есть абсолютно нормальные шан-
сы восстановиться после выезда в Лон-
дон, — заявил «Известиям» Владис-
лав Радимов, когда-то выходивший 
на поле с капитанской повязкой «Зени-
та». — Времени прошло много, «Зенит» 
сейчас на ходу. В матче с «Челси» он по-
казал, что может достойно играть с та-
кими командами. И в матче с «Рубином» 
команда Семака является фаворитом, 
но мы знаем Слуцкого как тренера, ко-
торый может что-то противопоставить 
такому сопернику. Поэтому посмотрим, 
нас ожидает интересный матч. Един-
ственный минус — качество газона. На-
сколько я знаю, в Казани оба стадиона 
с плохим газоном. 

«Рано или поздно “Зенит” должен обзавестись своей ареной»
Гендиректор сине-бело-голубых Александр Церковный — о мотивации Напьера, «лишнем» легионере и важности чартера

Тимур Ганеев  

Г лавные фавориты баскетбольной 
Единой лиги предстоящего сезона — 

ЦСКА и «Зенит» — уже в третий раз встре-
тились друг с другом в период предсе-
зонной подготовки. В финале Кубка 
Владимира Кондрашина и Александра 
Белова сильнее был клуб из Петербурга 
(100:73) — армейцы взяли реванш на то-
варищеском турнире, который проходил 
на Кипре (75:64). И вот новая встреча — 
в решающем матче Суперкубка Единой 
лиги имени Александра Гомельского. 
В воскресной игре верх вновь взяли по-
допечные Димитриса Итудиса. Армей-
цы уверенно выиграли первую четверть 
(«+11»), а затем и оказались более эф-
фективными в концовке (81:73). В дни 
розыгрыша Суперкубка «Известия» по-
общались с генеральным директором 
«Зенита» Александром Церковным. 

Давайте начнём с ухода Кевина Пангоса. 
Насколько это был сложный процесс? 
В какой момент вы окончательно поня-
ли, что придётся искать замену ключе-
вому игроку?

Мы изначально понимали, что есть 
риски его ухода, поэтому у нас было 
два плана. План A — с Пангосом, план 
B — строить команду вокруг нового ра-

зыгрывающего. Мы были готовы к обо-
им сценариям и до понимания ситуации 
с Кевином не начинали комплектова-
ние команды. Искали с его агентами 
компромиссы, но затем Пангос сам 
вступил в диалог и сказал примерно 
следующее: «Понимаю, что значу для 
команды. Мне дорог клуб, тренеры, пар-
тнёры, и я не хочу вас подвести. Так что 
вы на меня не рассчитывайте. Я хочу 
играть в NBA и не буду рассматривать 
никаких европейских вариантов».

Были джентльменские договорённости, 
что Пангос не перейдёт в другой клуб Ев-
ролиги этим летом?

Никаких договорённостей не было. 
Он просто сказал, что не будет играть 
в Европе и уверен, что всё-таки найдёт 
клуб в NBA. В итоге так и получилось. 
Хочу поздравить Кевина и пожелать ему 
хорошего сезона в «Кливленде». Он мно-
гое сделал для «Зенита».

Понятно, что вы не можете называть фа-
милии, но под каким номером шёл Ша-
базз Напьер в вашем шорт-листе?

Под первым.

Тяжёлые были переговоры?
Скорее они были длительные. 

Он всю карьеру провёл в США, и, как 

семейному человеку, ему нужно было 
время, чтобы определиться со столь 
крутым изменением в жизни. И дли-
тельность диалога подчёркивает, что 
Шабазз принял взвешенное решение 
при переходе в «Зенит». Он отдаёт себе 
отчёт, где находится и чего от него ждут 
в новом клубе.

В прошлом сезоне помимо Пан-
госа ещё двумя ключевыми 
игроками команды были Мате-
уш Понитка и Уилл Томас. Поль-
ского форварда удалось прод-
лить, а Томас покинул «Зенит». 
Предпринимали попытки 
удержать его?

Томас был одной из ос-
новных опций в это меж-
сезонье. Мы предлага-
ли новый контракт, 
и была большая веро-
ятность, что он оста-
нется, но в итоге 
вышло иначе. Мы, 
в свою очередь, 
взяли как минимум 
равноценную заме-
ну. Джордан Мики за-
рекомендовал себя как 
один из лучших в Европе 
на своей позиции.

Знаю, что у Мики было много предло-
жений этим летом. Пришлось дать ему 
очень солидный контракт?

Цифры я озвучивать не могу. Что ка-
сается предложений, то у любого игро-
ка такого уровня, когда он находится 
в статусе свободного агента, есть раз-
ные варианты продолжения карьеры. 

При этом не думаю, что финансовая 
сторона была ключевым фактором 
при выборе «Зенита».

В прошлом году вы рассказывали 
мне, что в команде нет ни одного 

игрока, получающего €1 млн 
и более. В новом сезо-

не ситуация измени-
лась?

Не могу гово-
рить о таких ве-
щах, но ни один 
из наших игро-
ков не переоце-
нён.

Бюджет коман-
ды увеличился?

Это очень ус-
ловная постановка 

вопроса. В прошлом 
году пандемия внес-
ла значительные по-

правки в бюджет каждой команды. 
Через год можно будет посмотреть, на-
сколько они изменились, когда Единая 
лига опубликует бюджеты команд — 
участниц турнира.

Вы решили подписать Дмитрия Кулаги-
на, который не играл в прошлом сезоне 
из-за судебного процесса с «Локомоти-
вом-Кубанью». Трансфер на свой страх 
и риск?

Вовсе нет. Мы знаем потенциал 
этого игрока, его уровень. Да, он про-
пустил сезон, но так бывает. К сожа-
лению, на это были объективные причи-
ны. Но Дмитрий очень хочет вернуться 
на высочайший уровень, начал предсе-
зонку за месяц до первого сбора коман-
ды. Готовился, набирал кондиции в Пе-
тербурге, чтобы быть в полном порядке 
с первых тренировок.

Пару лет назад вы брали Остина Холлин-
за, у которого не было опыта игры в Ев-
ролиге, и американец сумел закрепить-
ся на этом уровне. В этот раз подписали 
Коннера Фрэнкэмпа, который в 26 лет 
дебютирует в главном турнире Старого 
Света в составе «Зенита». Ждёте от него 
серьёзного прорыва?

Мы расцениваем его как игрока 
с большим потенциалом. Последний се-

зон Коннер был лидером «Мурсии». Это 
не топ-команда, но она играет в сильней-
шем чемпионате Европы. Он зарекомен-
довал себя в играх против грандов ис-
панской ACB, брал инициативу на себя 
в решающие минуты. Плюс у него хоро-
ший возраст. Всё это говорит о том, что 
Фрэнкэмп может раскрываться на но-
вом уровне. Конечно, ему потребуется 
время на адаптацию, но постараемся 
максимально помочь американскому 
разыгрывающему, чтобы этот период 
не затянулся.

В прошлом году проходила информация 
о планах «Зенита» на строительство соб-
ственной арены. Насколько она соответ-
ствует действительности?

У нас есть стратегия развития клуба. 
Рано или поздно «Зенит» должен обза-
вестись своей ареной. Но о том, что она 
появится в ближайшем будущем, гово-
рить преждевременно.
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